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Cristina Díaz

Unas 40 personas de la Escuela
Técnica Superior de Arquitectura
de la Universidad de Sevilla y la
colombiana Universidad Santiago
de Cali participan en el Proyecto
Aura, que se mantiene en cabeza
en la competición Solar De-
cathlon Latinoamérica y Caribe,
el principal torneo de arquitectu-
ra sostenible internacional, que se
celebra hasta el martes en Cali.

El proyecto ha sido diseñado ex-
presamente para esta competi-
ción, cuyos indicadores principa-
les son la vivienda social en densi-
dad, la relevancia regional y el uso
de recursos naturales. El grupo de
sevillanos y colombianos se unió
en septiembre de 2014 para empe-
zar a preparar la fase de selección

preliminar, de la que salieron ele-
gidos como uno de los 15 finalis-
tas entre más de 40 universidades
de todo el mundo. El equipo de la
Universidad de Sevilla está forma-
do por recién egresados y algún
estudiante de último curso de Ar-
quitectura e Ingeniería de Edifica-
ción, mientras que entre los
miembros colombianos destacan
los estudiantes de ingeniería in-
dustrial, eléctrica, bioingeniería y
comunicación social.

“El prototipo Aura, que presen-
tamos en Cali, está pensado para
pertenecer a un bloque de aparta-
mentos, no es una vivienda aisla-
da, pero por razones obvias no
hemos construido todo el edifi-
cio, sino sólo un apartamento
modelo”, apunta Gustavo Recio,
project manager del equipo hispa-
nocolombiano. Aparte de diseñar
una vivienda de interés social im-

pulsada por energía solar, como
los demás participantes, este
equipo de arquitectos subraya las
ventajas de la producción en se-
rie: “Nuestra idea principal es
unir lo mejor de la vivienda en
bloque, es decir, que usando poco
suelo se pueden alojar a muchas
familias, con lo que entendemos

que es lo mejor de la vivienda ais-
lada, esto es, que cada familia
tenga su pedacito de tierra. Es por
eso que introducimos en cada vi-
vienda un zaguán o antejardín,
cobijado del sol pero abierto y to-
talmente ventilado. Este espacio
nos hace de colchón entre una vi-
vienda y su contigua”. Se trata de

un espacio heredero del patio an-
daluz, que dignifica la vivienda
de interés social. Así, cuentan con
unos 14 metros cuadrados de za-
guán y 54 de vivienda mínima.

Las pruebas comenzaron con la
monitorización de las viviendas,
proceso mediante el cual se midie-
ron los niveles interiores de ilumi-
nación natural, humedad y tempe-
ratura, así como la producción de
energía y el consumo de energía y
agua. En las pruebas se simula el
funcionamiento normal de la vi-

vienda. Los participantes tienen
que dejar encendida la televisión,
realizar zumos en la licuadora,
preparar cenas o hacer funcionar
los sistemas hidráulicos.

En la primera fase de la compe-
tición, los visitantes han destaca-
do del proyecto su “atractiva fa-
chada ventilada y su zaguán”,
donde predomina la guadua, va-
riedad local de bambú de creci-
miento rápido y alta resistencia.

“Confiamos mucho en el buen
desempeño técnico de la casa en
las pruebas de medición, que
además ya se está viendo en las
categorías de condiciones de
confort y funcionamiento de la
casa”, indica Gustavo Recio. “Las
pruebas del jurado, lógicamente,
son subjetivas, y ahora nos toca
hacer un último esfuerzo a la ho-
ra de comunicar correctamente
nuestras ideas, pues existe mu-
cho trasfondo teórico que el pro-
totipo por sí solo no cuenta”.

Aún quedan seis pruebas por
decidirse y hay mucho en juego,
pero, de momento, el equipo de
sevillanos y colombianos ya ha
obtenido el tercer puesto en la
prueba de Innovación y una
mención de honor en la prueba
de Arquitectura. “Por ahora, el
desempeño del prototipo en las
mediciones de eficiencia ener-
gética y niveles de confort inte-
rior está siendo muy bueno y va-
mos encabezando las clasifica-
ciones. Tenemos un proyecto
bonito y verosímil, y confiamos
en que será apreciado por los
miembros del jurado”, afirma
Recio.

En el certamen participan pro-
yectos de varias universidades co-
lombianas, como Cali, Bogotá y
Medellín, además de otros países
como Alemania, Inglaterra, Esta-
dos Unidos, Panamá, Uruguay o
México. Como señala Recio, “ aquí
se puede ver prácticamente todo el
espectro de posibilidades, desde
construcción con hormigón a ma-
dera, pasando por estructuras me-
tálicas e incluso ladrillo, cada uno
usado con un sentido”.

Los sevillanos ya

han obtenido el tercer

puesto en la categoría

de Innovación

1. Varios visitantes y miembros del
jurado analizan el interior de la
vivienda diseñada por el equipo de
sevillanos y colombianos. 2.
Imagen exterior de la vivienda
sostenible diseñada por los
miembros del Proyecto Aura.
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M. G.

ARQUITECTURA

● Un equipo de la Hispalense llega a la final de la principal

competición internacional de viviendas sostenibles

La arquitectura
sevillana triunfa en Cali

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

75000

17452

Diario

578 CM² - 67%

2848 €

26

España

13 Diciembre, 2015

usuario
Resaltado



2 Domingo 13 de Diciembre de 2015 | DIARIO DE SEVILLA

OPINIÓN

C
UANDO en lo más duro de la cri-
sis el enorme descontento social
se trasladó a la política, parecía
que Podemos era la estrella

emergente que iba a romper para siempre
el bipartidismo y que serviría de cataliza-
dor de ese malestar. La formación, enton-
ces con un marcado perfil antisistema, co-
sechaba apoyos a izquierda e incluso a de-
recha, y la traducción de todo aquello fue el
resultado que obtuvo Pablo Iglesias en las
elecciones europeas del año pasado que, a
partir de ahí, subió como la espuma en las
encuestas hasta convertirse en algunos mo-
mentos en el partido con más apoyo popu-
lar. Fue un espejismo. En realidad el fenó-
meno estaba en otro sitio: en un pequeño
partido surgido en Cataluña, donde reco-
gió la bandera de la defensa de la unidad de
España que había dejado abandonada el

Partido Popular por sus muchos errores en
esa comunidad, sumados al doble lengua-
je y la falta de claridad de los socialistas. La
pequeña formación fue la que al final iba a
romper el rígido esquema que imperaba en
España desde la Transición. Con una ideo-
logía intencionadamente poco definida y
un hiperliderazgo encarnado por un joven
inteligente y ambicioso, Ciudadanos se lan-
zó a la conquista de España. Vino a ser algo
así como un Podemos de derechas, precisa-
mente lo que necesitaba ese sector amplio
de las clases medidas españolas que habían
quedado enfadados por el comportamien-
to durante la crisis de los dos partidos tra-
dicionales y que estaban muy lejos de los
postulados que defendían los del círculo y
la coleta. A partir de ahí, Ciudadanos no tu-
vo otro objetivo que crecer, evitando come-
ter muchos errores, y reforzar día a día la
imagen pública de su principal dirigente.
Lo hicieron bien: por ejemplo, no levanta-
ron el veto a Susana Díaz en Andalucía has-
ta que estuvieron en condiciones de pactar
con el PP en la Comunidad de Madrid. Era
importante trabajarse una imagen de cen-
tro y de responsabilidad política.

El experimento, lo señalan todas las en-

cuestas, le ha salido mucho mejor a Albert
Rivera que a Pablo Iglesias. El objetivo era
hacerse con la llave de la gobernabilidad y,
al parecer, lo tiene al alcance de la mano.
Pero Ciudadanos sigue siendo una incóg-
nita en muchos aspectos y su líder ha de-
mostrado una enorme telegenia pero poco
más: no parece que estemos ante un nuevo
Adolfo Suárez por mucho que él se empe-

ñe. Reivindica un espacio de centro pero
sus propuestas son inconcretas y parecen
destinadas a minar al PP y al PSOE hacien-
do que los desencantados de esos partidos
escuchen lo que desean oír. Tiene una fal-
ta apabullante de cuadros, consecuencia
del absoluto dominio que ejerce Rivera,
convertido en la imagen casi única del par-
tido. Ha demostrado inteligencia, sobre to-

do en el papel que les ha tocado jugar en
Cataluña, y habilidad para sortear algunos
charcos que se han encontrado en el cami-
no. Pero da la impresión de que todavía les
falta preparación y aplomo para dirigir la
complicada política española.

La encuesta que publicamos hoy le otor-
ga un tercer puesto muy destacado en An-
dalucía a poca distancia de los dos gran-
des partidos y muy por encima de Pode-
mos. Llevarían, según los resultados del
Barómetro Joly, entre 11 y 12 diputados al
Congreso de un total de 61. Un resultado
impensable hace sólo unos meses. Sin du-
da, caen en gracia. Pero después del 20-D
tendrán que retratarse y acertar a la hora
de conformar mayorías. Deberán demos-
trar que no son un fenómeno pasajero co-
mo Podemos y que saben ocupar las posi-
ciones centradas de las que participa una
buena parte de la población española. Por
ahora constituyen sólo una esperanza y
son los depositarios de las ganas de cam-
bio y de regeneración del sistema que se
perciben en España desde 2011. Tendrán
que demostrar que están preparados para
asumir esa responsabilidad o se irán dilu-
yendo como les ha pasado ya a otros.

EL FENÓMENO
Alto y claro

El objetivo indiscreto

El microscopio El catalejo

Palmas y Pitos

INDIFERENCIA

A
BENGOA nunca ha sido un modelo de comunicación
pública, ni tan siquiera en Sevilla, la ciudad donde tie-
ne su sede. En la actual situación esa falta de conexión
con la opinión pública se está notando. La crisis de la

principal empresa de Andalucía y uno de sus mayores yacimien-
tos de empleo de alta cualificación está transcurriendo en me-
dio de una gran indiferencia política y social.

CAMBIO

A
LFONSO Guerra es una de las caras más conocidas de la
política española. Su mera presencia durante más de tres
décadas al frente de la candidatura del PSOE al Congre-
so por Sevilla servía para tener hecha más de media cam-

paña. Su retirada y la sustitución por Antonio Pradas, un desco-
nocido más allá de los círculos políticos, se ha dejado sentir en los
actos convocados por los socialistas sevillanos.

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@diariodesevilla.es
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Ciudadanos surge como un

Podemos de derechas, justo

lo que necesitaba un sector

del electorado más enfadado

Es la autora
del catálogo
razonado de

dibujos de Murillo que
publica ahora la Funda-
ción Botín y que ya es
una obra fundamental
para comprender la
obra del sevillano.

A

Conservadora
del Museo del
Prado

Elena Viguera

Ha recibido el
premio a la
Iniciativa de

Mujeres de la Conseje-
ría de Agricultura por
la recuperación de una
tradición olvidada: la
producción de vinos en
la Sierra Norte.

A

Empresaria

Juan Manuel Flores

La Plataforma
Cívica Tres Ba-
rrios vuelve a

denunciar las graves ca-
rencias en servicios so-
ciales y la desinforma-
ción sobre la construc-
ción de viviendas muni-
cipales en Los Pajaritos.

G

Delegado de
Asuntos
Sociales

Adelaida de la Calle

La Junta estu-
dia interponer
un recurso

contra la reválida de
Primaria aprobada por
el Gobierno. Más bien
debería centrarse en los
graves problemas de la
educación en Andalucía.

G

Consejera de
Educación

Manuela Mena

Director de
Diario de Sevilla

La otra campaña
La Universidad de Sevilla se la juega el próximo 17 con unas eleccio-
nes a rector que llegan en un momento complicado para la institución,
necesitada de mejorar su proyección pública y su prestigio científico.
El pasado miércoles, los tres candidatos –Miguel Ángel Castro, Anto-

nio Rabasco y Adela Muñoz– celebraron un debate que podría haber
servido de modelo para los de la otra campaña, la electoral que se de-
sarrollaba al mismo tiempo. Fue un modelo de confrontación de pro-
puestas y de iniciativas para el futuro.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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Los peligros. Las elecciones del jueves 

a rector de la Hispalense pueden tener 

consecuencias funestas para las dos 

hermandades que se 

encuentran en sede 

universitaria. La 

candidata jienense 

Adela Muñoz y su 

entorno (órbita de 

Podemos) no 

disimulan su 

intención de romper 

cualquier vinculación de 

la universidad con el hecho religioso. 

La ubicación de Los Estudiantes o El 

Valle y la propia existencia del SARUS 

estarían en juego.  

 

Ceses. La Esperanza de Triana ha 
decidido ya entrar en la situación de 

la Banda de San Juan Evangelista 

ante la deriva que había tomado y los 

últimos problemas. En una reunión 

de urgencia la junta decidió destituir 

a su director Enrique Parra. Ahora la 

intención es reconducir la trayectoria 

de la formación musical, que nació 

como juvenil y que en los últimos 

tiempos ha intentado hasta competir 

con la banda de las Tres Caídas.     

 

Madrugada. A poco más de 15 días 

para que termine el año y se cumpla el 

plazo, la situación es de inmovilismo 

absoluto y de quiebra interna. Sí el 31 

de diciembre no existiera una 

propuesta alternativa, el Plan Nieto 

—pero el original, con el Calvario la 

segunda— saldrá adelante. 

 

Mercantil. 2016 va a ser el año más 

ambicioso para Círculo de Pasión, 

que cumple 10 años. Con un asom-

broso cartel de Miguel Ángel Gonzá-

lez se presentó una muestra conme-

morativa de gran calado en la que 

van a participar todas las hermanda-

des que han expuesto en la calle 
Sierpes. También se conoce ya el 

proyecto de exposición de la Espe-

ranza de Triana, que girará en torno a 

José Recio, el ceramista que diseñó el 

estilo de la cofradía, y a Sebastián y 

Bandarán, el mitificado sacerdote al 

que nadie le ha realizado aun una 

revisión crítica de su biografía. 

Otro candidato. Que José María 

Ruiz Romero anuncie por Twitter 

—como CR7— conversaciones para 

ver si es viable otra opción al 

Consejo, que Esquivias esté sin decir 

ni sí ni no y Bourrelier lo mismo, es 

signo de que la candidatura de Sainz 

de la Maza no termina de entusias-

mar en las penitencias.    

 

El confesionario. «No te vayas a 

perder mañana el pregón de la 

Esperanza de Alberto García Reyes. Es 

en la Macarena a las nueve y media» 

«Ya sé lo que me vas a decir, que el 

templete donde estaba la Virgen del 

Rocío del Beso de Judas en el besama-

nos era tan estrecho que parecía una 

jaula» «No, yo te iba a hablar de un 

besamanos en Granada donde 

aparecen junto a la virgen imágenes 
secundarias de niños con pantalones 

vaqueros» «Mira, aquí en La Cena 

había mucho interés por saber quién 

había promovido el voto en blanco en 

las pasadas elecciones. Pero no creo 

que tenga vinculación con el cese de 

Juan León después de más de 30 años 

como capataz».

Francisco Carrera Iglesias 
Hay vida más allá de los pasos 
 
Rara vez un artista cofradiero rompe la frontera de la 

Semana Santa y aterriza en otros mundos. Pues le ha 

pasado a Paquili. En su día diversificó el negocio y hoy su 

nombre se vincula también al mundo de la moda. Esta 

semana ha participado en Madrid 

junto a Carolina Herrera, Enrique 

Loewe o Jesús del Pozo en la 

presentación de un libro de gran 

formato sobre artesanos de España que le 

dedica un capítulo a su taller. Buscar nuevos mercados es 

sin duda un magnífico camino para nuestros artistas.

El personaje

Primer golpe

LOS PRIOSTES

Chisporroteos

LA SOLEDAD DE PARÍS 
 Ha pasado solo un mes de la 

noche del horror en la ciudad 
de la luz. Quién la haya visto 

desde entonces, la habrá visto 
igual de hermosa, igual de 

digna, igual de libre. Sin 
embargo en los ojos de sus 

puentes permanece una 
sombra de tristeza que 

tardará tiempo en borrarse. 
En medio de las oraciones 

llameantes que iluminan la 
Plaza de la República alguien 

dejó la estampa de la Virgen 
de San Lorenzo. Un mes 

después París es una cruz y la 
bandera tricolor un sudario. 

Velas, flores, hermosura... solo 
faltaba la Soledad para que en 
la ciudad soplara el aire triste 

del Sábado Santo.   

GOTAAGOTA POR JOSÉ CRETARIO

A
demás de las cuadrillas de 

costaleros, las bandas o los 

grupos de acólitos, las 

priostías se convirtieron desde 

hace tiempo en uno de los atrac-

tivos a través de los cuales la gen-

te joven se incorporaba a la vida 

de una hermandad. Para muchos 

chavales era una fascinación es-

tar en las cercanías de las imáge-

nes de sus devociones y cuidar el 

patrimonio que las rodeaba. Esa 
hornada de gente joven, por lo ge-

neral muy bien formada en cues-

tiones históricas y artísticas, fue 

la responsable de la remontada 

que dio en su día la estética co-

fradiera después de los horrores 

de los setenta y los ochenta, dé-

cadas en las que la belleza anda-

ba escasa cuando no perdida. 

Pero las buenas rachas no son 

eternas y quizá una segunda ge-

neración de esa priostía se ha 

convertido en la responsable de 

muchas de las barbaridades ar-

tísticas que ha destilado aquel 

renacimiento. En los recientes 

besamanos de la Inmaculada he-

mos podido ver lo delgada que es 

la frontera entre lo sublime y lo 

grotesco, y cómo la falta de co-

nocimiento de lo que se tiene en-

tre manos —la imagen sagrada— 

genera escenarios en los que im-

porta más lo accesorio que lo fun-

damental. Altares sublimes como 

el de la Cena, grandiosamente 

simples como el del Amor, el Cris-

to de Burgos, Santa Cruz o la Tri-

nidad; y solemnes como el del Si-

lencio, cumplen con el cometido 

esencial de acercar la Virgen a 

los devotos siguiendo la máxima 

que indica que «menos es más». 

Porque se trata de eso, de que la 

dolorosa se acerque para que los 

fieles sientan su proximidad en 
un entorno que podrá ser com-

plejo o simple, original o clásico, 

pero siempre adecuado, sin per-

der el norte. Con esta tendencia 

conviven otro tipo de montajes 

tan abigarrados que los elemen-

tos aparecen convertidos en los 

protagonistas mientras que a la 

Imagen se la coloca como un  ele-

mento más del decorado.   

La culpa de que exista el esca-

paratismo sacro no es solo de 

quienes lo ejecutan. Un prioste 

no es una isla dentro del gobier-

no de una cofradía. Ahí todos, 

desde el cura al hermano mayor, 

tienen algo una porción de res-

ponsabilidad. Y en ella está re-

conducir lo que se haya desma-

drado que no es mucho, pero hace 

demasiado ruido. 

ABC
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SEVILLACONFIDENCIAL
POR J. FÉLIX 

MACHUCA

Para el álbum 
Luces. La luz de Sevilla, tan 
cantada por propios y                      
extraños, también resulta 
especial en la noche navideña. 
La iluminación del Centro y de 
otros barrios extramuros ha 
inaugurado el mes navideño de 
diciembre, tras un puente 
excelente en ingresos y                        
visitantes. Parece superado el 
apagón laico de la política 
inspirada en el solsticio de 
invierno. Y hoy la luz fluye a 
raudales por la ciudad. Los más 
exigentes la encuentran un 
tanto flamenca, con resabios de 
noche de feria de abril. Sevilla, 
también en sus noches de 
Navidad, tiene una luz especial.

?
El espoliniqui

¿Por qué razón la Comisión de 
Patrimonio se ha mostrado 
tan permisiva con un proyecto 
abrasivo como el de Vázquez 
Consuegra en las Atarazanas y 
en cambio fue muy exigente 
con el uso terciario de la 
comisaría de la Gavidia que 
Zoido reclamó para tan 
prescindible edificio?

J.M.SERRANO

Una imagen del 
Centro que confirma 
que, también en 
Navidad, Sevilla tiene 
una luz especial

Vacie 
Puede conseguir lo que ni Franco tuvo 

galones para hacer. Me refiero al al-

calde Juan Espadas y a su pelea por 

acabar con El Vacie. Esta semana se 

ha reunido con algunos representan-

tes de los clanes gitanos. Para inten-

tar acordar el abandono del empla-

zamiento. Se habla de hasta cuaren-

ta mil euros por familia. Y de realojo 
en  viviendas sociales. Pero no todo 

es tan fácil. Al parecer, algunas fami-

lias gitanas sostienen que no les cua-

dra el tipo de vivienda que se les ofre-

ce, ya que no encaja en su modo de 

vida. Igualmente, al panal de rica miel, 

acuden o intentan acudir, otras fami-

lias no residenciadas en Sevilla, que 

para acoplarse a los planes munici-

pales sostendrían que han vivido en 

El Vacie toda su vida. La intención 

municipal es, de cerrarse el acuerdo, 

meter inmediatamente las excavado-

ras y desmantelar aquella vergüen-

za. No va a ser fácil para Espadas.  

En Sevilla 
Este fin de semana lo pasa en Sevilla 

el cabeza de lista de Podemos Balea-

res Juan Pedro Yllanes. Las relacio-

nes del magistrado con la ciudad don-
de estudió Derecho, ejerció la magis-

tratura y le conoció fuertes 

vinculaciones con las hermandades 

locales no se han clausurado. Pese a 

su destino profesional en Palma. Ylla-

nes participó este martes pasado en 

un mitin en el Palma Arenas, acom-

pañando a Pablo Iglesias, aspirante 

de Podemos a ser presidente de la 

nación. El juez habló a los podemi-

tas en un estupendo mallorquín y, 

Espadas quiere 
vaciar El Vacie

posteriormente, en un cuidado an-

daluz. Su intención era clara: ganar-

se la confianza de los no mallorqui-

nes a los que un fuerte prejuicio lo-

cal los desconsidera con el 

calificativo de «forasters». No sabe-

mos si Yllanes se pasará este fin de 

semana por su antigua hermandad 

de San Isidoro de la que era tan de-

voto antes de su etapa política. 

Rector 
Es un dato objetivo. Curioso cuan-

to menos. Pero desde la época en la 

que Javier Pérez Royo, catedrático 

de Derecho Constitucional, fue rec-

tor de la Hispalense, la doctoral casa 

no ha vuelto a tener un gobernador 

del área de Letras. Todos han sido 
hombres de ciencias del campus de 

Reina Mercedes. Y ni por esa las 

cuentas han cuadrado. Recuerden 

el patinazo de la Biblioteca del Pra-

do. Los tres aspirantes a rector en 

las elecciones del próximo día 17 

son catedráticos de Química Inor-

gánica y de Farmacia. En ambien-

tes universitarios se piensa que, sal-

ga quien salga, la vida seguirá igual.   

Espartinas 
Las consecuencias políticas de la di-

misión del alcalde de Espartinas, José 

María Fernández (C´s) adquieren di-

mensiones territoriales. Tanto Fer-

nández como el concejal delegado 

de Asuntos Sociales, el socialista Ig-

nacio Rubio, han sido denunciados 

por un presunto delito de corrup-

ción en la contratación de trabado-

res. Esa denuncia tuvo su eco en Gra-

nada, donde se rompió el pacto mu-

nicipal entre populares y ciudadanos, 

cosa que podría extenderse a otros 

capitales andaluzas del mismo co-

lor de coalición. Es curioso lo exigen-

te que se ponen los Ciudadanos con 

el PP para mirar, en cambio, para 

otro lado con una Junta engrasada 

en temas muy polémicos.   

Abengoa 
Los bancos acreedores buscan, re-

buscan pero no encuentran un inver-

sor potente que se haga cargo de 
Abengoa y renueve su cúpula direc-

tiva. El pasado jueves sonó con fuer-

za Ferrovial. Pero finalmente la ope-

ración se truncó.  Montoro se expre-

só en Sevilla con claridad meridiana 

sobre este asunto. Y habló de la ne-

cesidad de que Abengoa desapalan-

cara gran parte de su deuda y de que 

entrara un socio fuerte para sanear-

se. Debió de pensar el ministro en el 

caso de Construcciones y Contratas, 

también sangrada por una dura si-

tuación financiera, de la que lo salvó 

la entrada del mexicano Carlos Slim. 

Eso es lo que hoy por hoy buscan los 

bancos acreedores de Abengoa. Un 

Carlos Slim o un fondo de inversio-

nes que le quite la soga del cuello a 

la multinacional sevillana para em-

pezar a cobrar lo que les deben.

Una curiosidad  

«Antes que la Virgen de la Esperanza presidiera  el Arco 
macareno figuraba la imagen de la Virgen de los Reyes, 

patrona de la diócesis y ante la que los Reyes rendían 
pleitesía cuando entraban en Sevilla»

abcdesevilla.es/sevilla
 SÁBADO, 12 DE DICIEMBRE DE 2015 ABC
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Carlos Rocha

La cuarta visita a Andalucía del
eurodiputado holandés Lambert
Van Nistelrooij tiene un objetivo
claro: conocer los resultados de
la inversión de los fondos regio-
nales de la Unión Europea desti-
nados a proyectos de investiga-
ción y desarrollo (I+D). Como
miembro de la Comisión de Desa-
rrollo Regional del Parlamento
Europeo, Van Nistelrooij lideró
una delegación formada por
otros tres políticos procedentes
de Bruselas para conocer la situa-
ción de sectores punteros como
el aeronáutico y el alimentario.
–¿Por qué vuelve a Andalucía?
–Venimos en el contexto de la re-
forma de las políticas europeas a
medio plazo, un proyecto que co-
mienza en 2016. Queremos saber
de primera mano cómo se apli-

can los fondos en Andalucía y si
ayudan a aumentar la competiti-
vidad de la Unión Europea.
–¿Por qué ahora?
–Porque necesitamos buenos
ejemplos para el resto de Europa
y es importante venir ahora por-
que en el Parlamento se oyen vo-
ces que apuestan por cortar la fi-
nanciación porque argumentan
que no sirven para nada.
–¿Y Andalucía sirve como
ejemplo de competitividad?
–Claro. Europa no es sólo sus es-
tados. Jacques Delors la diseñó
como una Europa de las regio-
nes. Soy un político convencido
de la descentralización y sólo se
puede mantener a la gente joven
en su lugar de residencia si tie-
nen un aliciente. Además no hay

que ser excelente en todos los
ámbitos, sino centrarse en cuatro
o cinco para que tus avances re-
dunden en el resto de Europa. El
modelo andaluz puede utilizarse
en el resto de la unión, aunque ha
sufrido la crisis y el desempleo.
Hay mucho potencial y tenemos
que estar preparados para apro-
vechar la recuperación.
–¿Cuáles son los sectores an-
daluces en los que se fijan?
–El sector aeronáutico, por ejem-
plo. Siempre llevo conmigo un
llavero de chapa fabricado con
capas de aluminio y una aleación
que se utiliza en los proyectos de
Airbus. Es un material desarrolla-
do en los Países Bajos y estamos
muy orgullosos de ello aunque
sea una pequeña contribución;
mientras que la aportación anda-
luza es mucho mayor. El conoci-
miento andaluz en este importan-
te proyecto es vital y hay que re-
cordar que hemos vendido más
de trescientos aviones a países co-
mo China, Indonesia o los Emira-
tos Árabes Unidos. También des-
taca el sector agroalimentario,
como la industria del arroz en las
marismas del Guadalquivir, don-
de hemos acudido en esta visita.
–Sin embargo, para este desa-
rrollo es necesario invertir en
I+D y no ha hechomás que dis-
minuir en los últimos años.
–Es cierto, aunque la crisis proce-
día de Estados Unidos. Pero hay
que recordar que la estructura en
I+D es anterior a la crisis. Las eco-
nomías son ecosistemas que in-
cluyen a las empresas públicas y
privadas, las universidades y to-
dos los sectores. En este ámbito
destacan las tecnologías de la in-
formación y la comunicación
(TIC). Hay nuevas empresas como
Blablacar o Uber creadas por jóve-
nes con ideas. Es ahí donde hay
que invertir y dedicar fondos a las
pequeñas y medianas empresas,
además de en las tecnoincubado-
ras. Así se aprovecha mejor el di-
nero, aunque a largo plazo. No po-
demos aumentar la inversión, pe-
ro sí aprender a gastar mejor.

M. J. LÓPEZ

Lambert van Nistelrooij, el viernes en Sevilla.

“La aportación
andaluza al
proyecto de
Airbus es vital”

● El eurodiputado holandés lidera
una delegación que ha visitado la
región para conocer el resultado
de la inversión de la UE en I+D

LAMBERT VAN NISTELROOIJ. EURODIPUTADO

No se pueden
aumentar ahora los
fondos europeos,
pero sí aprender a
emplearlosmejor”

Una sucursal de Bruselas en
los terrenos de la Expo 92

La delegación de la Comisión de
Desarrollo Regional del Parla-
mento Europeo visitó la semapa
pasada la sede del Instituto de
Estudios de Prospectiva Tecno-
lógica de Sevilla (IPTS por sus
siglas en inglés), uno de los sie-
te organismos de la Comisión
Europea incluidos en el Centro
Común de Investigación. Situa-
do en uno de los edificios cons-
truidos para la Exposición Uni-
versal de 1992 de Sevilla, el
IPTS reúne a científicos de to-
dos los países de la Unión Euro-
pea para analizar, sobre todo,

cuáles deben ser las políticas en
innovación y desarrollo en los
28. Otro de los motivos de la vi-
sita de los eurodiputados es que
Andalucía resultó ganadora del
premio Regiostar 2015 por un
proyecto dedicado a implantar
fuentes energías renovables en
edificios públicos. Durante su
estancia en Andalucía, la dele-
gación se reunió con el conseje-
ro de Economía y Conocimiento,
Antonio Ramírez de Arellano, y
el presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Andalu-
cía, Javier González de Lara.

Investigadores
sevillanos
buscan el
origen de la
lengua tartesia

A. Valenzuela (Efe) SEVILLA

La escritura tartesia tiene su
origen en el arte prehistórico
de la Península Ibérica, con la
que comparte más de cuarenta
signos, la práctica totalidad de
su alfabeto, según las investiga-
ciones de Pablo José Ramírez,
arqueólogo e investigador de la
Universidad de Sevilla.

Ramírez, que ha dedicado
ocho años a estudiar trescien-
tas arqueológicas, explicó que
ha comparado el alfabeto tarte-
sio –reflejado en la totalidad de
las estelas conocidas y docu-
mentadas– con símbolos pre-
históricos que van desde el neo-
lítico hasta el final de la Edad
del Bronce. Eso supone una an-
tigüedad de los signos tartesios
–cuya cultura es de hace algo
más de dos milenios y medio–
de hasta 5.000 o 6.000 años.

Entre las aportaciones de Ra-
mírez figura que un signo que
los lingüistas que han estudia-
do la escritura tartesia identifi-
caban como la letra griega
“phi” es en realidad un símbolo
prehistórico con forma de cír-

culo cortado por una barra.
Otras manifestaciones simbóli-
cas como la representación del
sol, la rueda, las estrellas, el
motivo en zigzag y figuras con
forma de escalera se encuen-
tran tanto en el arte prehistóri-
co como en los epígrafes escri-
tos de las estelas tartesias, se-
gún Ramírez, algunas de cuyas
investigaciones han sido super-
visadas por el también arqueó-
logo Oswaldo Arteaga.

El alfabeto tartesio y la consi-
guiente escritura fonética –la
más antigua de la Península–
está documentado e identifica-
do por lingüistas desde hace ca-
si dos siglos, si bien atribuían
sus letras al alfabeto griego o
fenicio, pero según la investiga-
ción de Ramírez son signos he-
redados de los símbolos prehis-
tóricos de la Península Ibérica.

“Justo cuando desaparece el
arte esquemático de la prehis-
toria surge la primera escritura
fonética”, recordó el arqueólo-
go para significar que la impor-
tancia de su hallazgo estriba en
que la escritura tartesia sigue
utilizando los símbolos prehis-
tóricos pero no ya como dibu-
jos con carga simbólica sino co-
mo signos de un alfabeto.

El origen del alfabeto
de esta civilización
estaría en la Península
y no enGrecia
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CUERPO40 SALUD POR ÁNGELES GÓMEZ

Con este 
mineral las 
caries tienen 
los días 
contados

1 ¿Dónde se encuentra el silicio? 

En todo el cuerpo. Está presente en los huesos y 

en los músculos pero, sobre todo, en la piel y el 

tejido conjuntivo. “Se trata de silicio orgánico”, 

aclara el doctor Alberto Morano, de la Sociedad 

Española de Medicina Estética (SEME). El silicio es 

un nutriente importante de los tejidos, por tanto, 

mejora su función estructural. 

2 ¿Por qué es necesario el silicio en la dieta?

Es un oligoelemento indispensable para nutrir los 

tejidos, asimilar el calcio y crear nuevas células. 

Forma parte de la síntesis del colágeno, de los 

tendones y del tejido conectivo. Su défi cit se 

asocia a alteraciones óseas (osteoporosis), de los 

cartílagos y las arterias. Cuando la piel acusa falta 

de silicio lo manifi esta con pérdida de elasticidad y 

fl acidez. Aunque el silicio se encuentra en bebidas 

y alimentos como cerveza, cereales, vegetales... 

solo se absorbe el 50% del que se ingiere. Se 

recomienda tomar entre 15 y 35 miligramos al día 

(un litro de cerveza contiene 30 miligramos y en 

100 gramos de avena hay 595).

3 ¿Para qué se utilizan los suplementos de silicio?

Hay una gran oferta de productos que lo 

contienen, bien como componente único 

(silicio orgánico) o combinado con otros 

principios activos como el colágeno o el ácido 

hialurónico. En el ámbito de la actividad física, 

Ana Alonso, entrenadora personal, explica que 

estos suplementos “pueden prevenir lesiones 

osteoarticulares y acelerar la recuperación de 

deportistas”. También contribuyen a aumentar 

la resistencia del pelo, uñas y piel. Morano 

recomienda el uso de estos suplementos en 

personas mayores, en las que la carencia de silicio 

“puede causar una disminución de las defensas 

y del sistema inmune”. Los preparados de silicio 

se toman por vía oral (pastillas y bebibles), y en 

medicina estética también se “inyectan en la 

dermis en tratamientos de mesoterapia”.

 

4 ¿El silicio ayuda a tener dientes sanos? 

Diferentes investigaciones apuntan a que sí. 

La sensibilidad dental o las caries se podrían 

prevenir usando nanopartículas de este mineral 

recubiertas de calcio (para tratar los dientes 

sensibles) o de antibiótico (para prevenir las 

caries). Científi cos de la Universidad de Sevilla 

están estudiando la forma de suplir la falta ósea 

para colocar implantes con unas membranas 

biodegradables de óxido de silicio y titanio que 

favorecen la formación de hueso.  

Y no es ni mucho menos 

su único benefi cio: puede 

prevenir lesiones de huesos 

y articulaciones, aumenta 

la resistencia del pelo y las 

uñas, reafi rma la piel…

5. ¿HAY MEDICINAS 
CON SILICIO?
Según el Consejo 

General de 

Colegios Oficiales 

de Farmacéuticos 

“en el ámbito del 

medicamento el 

silicio tiene pocos 

usos”, pero hay una 

excepción (muy 

conocida y utilizada): 

“La dimeticona, un 

polímero de la silicona 

que se encuentra en 

algunos fármacos 

antiflatulentos, reduce 

la tensión superficial 

de las burbujas de 

gas y facilita su 

disgregación”.

5 CUESTIONES CLAVE SOBRE EL SILICIO
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La Universidad de Sevilla convoca 35 plazas públicas
de profesores ayudantes doctores para este curso
Los contratos tendrán una duración de cinco años improrrogable

El rector en funciones de la Universidad de Sevilla (US), Miguel Ángel Castro , ha firmado una resolución por la cual, en
virtud de la orden de la Consejería de Economía y Conocimiento de la Junta para la contratación temporal docente en
las universidades públicas andaluzas como profesores ayudantes doctores para el curso académico 2015-2016, se
convoca concurso público de méritos de 35 plazas en este régimen.

En las bases de la convocatoria, consultadas por Europa Press, se establece que los aspirantes deben cumplir una serie
de requisitos, entre los que se cuentan estar en posesión del título de Doctor y disponer de evaluación positiva de su
actividad por parte de la Agencia Nacional de Evaluación de la Calidad y Acreditación (Aneca) o de la Dirección de
Evaluación y Acreditación de la Agencia Andaluza del Conocimiento (DEVA) para esta figura.

Según lo establecido en los procedimientos de evaluación, la evaluación positiva para la figura contractual de profesor
contratado doctor cualificará automáticamente para poder ser contratado en la figura de profesor ayudante doctor .

También se exige tener la nacionalidad española , poseer la capacidad funcional para el desempeño de las tareas, no
haber sido separado mediante expediente disciplinario del servicio de cualquiera de las administraciones públicas o de
los órganos constitucionales o estatutarios de las comunidades autónomas ni hallarse en inhabilitación absoluta o
especial para empleos o cargos públicos por resolución judicial.

Las áreas de oferta de empleo en la US

El contrato, que tendrá una duración de cinco años improrrogables, se ofrece para las áreas de Ecología, Comunicación
Audiovisual y Publicidad, Construcciones Arquitectónicas, Cristalografía y Mineralogía, Derecho Administrativo, Derecho
Civil, Derecho Internacional Privado, Derecho Financiero y Tributario, Derecho Mercantil, Derecho Penal, Didáctica de la
Expresión Musical, Didáctica de la Matemática, Historia e Instituciones Económicas, Economía Financiera y
Contabilidad, Historia del Arte, Estomatología, Fisioterapia, Historia Contemporánea, Mecánica de Fluidos, Expresión
Gráfica en la Ingeniería, Ingeniería Eléctrica, Ingeniería Química, Ciencias de los Materiales e Ingeniería Metalúrgica,
Lenguajes y Sistemas Informáticos, Toxicología, Organización de Empresas, Prehistoria y Teoría e Historia de la
Educación.
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Sevilla

La US convoca concurso público de méritos
para contratar 35 plazas de profesores
ayudantes doctores

EUROPA PRESS

SEVILLA, 11 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El rector en funciones de la Universidad de Sevilla (US), Miguel Ángel Castro, ha firmado una
resolución por la cual, en virtud de la orden de la Consejería de Economía y Conocimiento de la
Junta para la contratación temporal docente en las universidades públicas andaluzas como profesores
ayudantes doctores para el curso académico 2015-2016, se convoca concurso público de méritos de
35 plazas en este régimen.

   En las bases de la convocatoria, consultadas por Europa Press, se establece que los aspirantes
deben cumplir una serie de requisitos, entre los que se cuentan estar en posesión del título de Doctor
y disponer de evaluación positiva de su actividad por parte de la Agencia Nacional de Evaluación de
la Calidad y Acreditación (Aneca) o de la Dirección de Evaluación y Acreditación de la Agencia
Andaluza del Conocimiento (DEVA) para esta figura.

   Según lo establecido en los procedimientos de evaluación, la evaluación positiva para la figura
contractual de profesor contratado doctor cualificará automáticamente para poder ser contratado en
la figura de profesor ayudante doctor.
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   También se exige tener la nacionalidad española, poseer la capacidad funcional para el desempeño
de las tareas, no haber sido separado mediante expediente disciplinario del servicio de cualquiera de
las administraciones públicas o de los órganos constitucionales o estatutarios de las comunidades
autónomas ni hallarse en inhabilitación absoluta o especial para empleos o cargos públicos por
resolución judicial.

   El contrato, que tendrá una duración de cinco años improrrogables, se ofrece para las áreas de
Ecología, Comunicación Audiovisual y Publicidad, Construcciones Arquitectónicas, Cristalografía y
Mineralogía, Derecho Administrativo, Derecho Civil, Derecho Internacional Privado, Derecho
Financiero y Tributario, Derecho Mercantil, Derecho Penal, Didáctica de la Expresión Musical,
Didáctica de la Matemática, Historia e Instituciones Económicas, Economía Financiera y
Contabilidad, Historia del Arte, Estomatología, Fisioterapia, Historia Contemporánea, Mecánica de
Fluidos, Expresión Gráfica en la Ingeniería, Ingeniería Eléctrica, Ingeniería Química, Ciencias de los
Materiales e Ingeniería Metalúrgica, Lenguajes y Sistemas Informáticos, Toxicología, Organización
de Empresas, Prehistoria y Teoría e Historia de la Educación.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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JOSI LOBILLO EGUiBAll
Tdcnico de/Comisionadopara el Poligono Sur. Profesi6n y vocaci6n se at~nan en su
quebacer social y ba agluanado a vecinos, docentes e investigadores para implantar la
producoon de peces y bortalizas en bogares y centros educatzvos del distnto con mas carenoas

<<Para mejorar un barrio marginado,
lo primordial es confiar en su gente>>

@juanluispavonl

,Hacer de la necesidad virtud, mza el
dicho. Y querer es poder. Por eso una
innovaci6n social se perfecciona en el
Poligono Sur, y se convierte en ejem-
plo a seguir dentro y fuera de Sevilla.
La acuaponia, combinaci6n de acui-
cultura e hidroponia, ya es una f6rtil
realidad. Consiste en reproducir a pe-
quefia escala el cido natural de los nu-
tfientes en un ecosistema: peces cu-
yos desechos ferfilizan las plantas,
que, a su vez ejercen de filtro biol6gico
y purifican el agua que circula pot el
tanque de los peces ~tn necesidad de
introducir m~s agua limpia. Ex~ su do-
micilio, una modesta vecina del ba-
rrio, Soledad Nieto, en un afio ha cose-
chado 20 kilos de peces y 60 kilos de
fmtas y hortalizas. Tras esa experien-
cia piloto, se est~ dando un paso mu-
cho mils g~ande, con la construcci6n
de una instalaci6n de acuaponia en un
tanque de 2.000 litros de agua dentro
del Insfituto de Educaci6n Secunclafia
Joaquin Romero Murube, que se pre-
v~ porter en marcha el pr6~dmo rues
de enero. En ambos casos, se aflna el
esfuerzo manos a la obra de vecinos
que se arfifionan como Juan Manuel
Blanco, impulsor de la Asociaci6n Ver-
des del Sur, y la implicaci6n de inves-
tigadores como Victor Fernandez Ca-
banffs, de la Escuela T{cnica Superior
de Ingenieria AgronOmica.

Voluntafiado y ciencia. Formaci6n
y ecologia. Alimentaci6n y desarrollo
social. Cuando se indaga en el asunto
yen la suma de apoyos, todos los ca-
nfinos conducen a ]os6 Lobillo como
el alma mater de esta iniciativa. El Co-
n~lsionado para el Poligono Sur, que
dirige Maria del Mar Gonz$1ez, fiene
en Jos6 Lobillo, de 50 afios, a una de
esas personas que concibe la acci6n
social como una obligaci6n moral que
trasciende los limites del horatio la-
boral y desborda los muros de las de-
pendencias oficiales.
-~C6mo lo pone en marcha en Sevilla?
-En noviembre del 2o11, present~ una
propuesta en la Escuela de Ingenieros
Agr6nomos de la Universidad de Sevi-
lla para montar acuaponia en el parque
del Guadalra, que estaba afin sin inau-
gurar, yen cuyo proyecto se prevSn
huertos sociales. No solo hay que con-
cebiflos como ocio, actividad fisica y
convivencia, sino tambi~n como eco-
logia urbana y como soberania alimen-
ticia. Es clave que muchos vecinos se
produzcan comida.
-~COmo evaluar el coste si su cons-
trucci6n la realizan voluntarios?
-Depende del tamafio. Por ejemplo, la
que fienen Soledad Nieto y su hijo Ale-
jandro solo cuesta al cabo del afio 400
euros en gastos de funcionamiento y

Jos~ Loblllo, junto a la Instalacl6n de acuaponla que se construye dentro del I ES Romero Murube./Manuel

materiales. Estamos mcorfflando y
anaV~zando datos sobm coste energ6ti-
co, coste de aZtmentaci6n, coste de
materiales,... E1 que estamos montan-
do en el IES Romero Murube tiene
tambi6n la finalidad de experimentar
con 61, y con los datos que se extr~gan,
que deben estar publicados en julio de
2016 en una revista cientifica, para
comprobar que es un modelo rentable
de producir al’Lmentos para autoconsu-
mo. E1 kilo de pescado acuap6nico y
de hortaliza acuap6nica tiene que set
m~s barato que comprarlo en elmerca-
do o supermercado. Todavia hay que
mejorar el sistema. Hasta ahora, el cos-
te pot kilo es de dos euros, lo que resul-
ta muy barato si es pescado, pero afln
no en las hortalizas, donde queremos
bajar el coste. De todos modos, hay
factores que tambi6n han de set valo-
rados al establecer comparaciones. En
la acuaponia no puede utilizarse nin-
grin componente quimico, estamos
hablando de comer productos real-
mente frescos y naturales, de calidad.
Eso tiene tambi6n un valor.
-~CuSndo esta~fi en funcionamien-
to?
-M principio se cfian las bacterias, ya
funcionando el circuito de agua, yen
la segunda quincena de enero se intro-
ducirfin peces, en concmto filapias (es-
pecie de r~pido cmcimiento), y plantas

de huerta mediterrfinea (pimientos,
berenjenas, tomates, rfibanos, patatas,
cebollas, zanahofias...). Tambi~n este-
via, que produce un edulcorante natu-
ral muy bueno, y plantas aromfificas.
-/.C6mo se integra dentro de la vida
escolar del in s fi""’~ ut o ?
-Ya en el IES Romero Mumbe hay
huertos que se ufilizan como recurso
educativo en dases de biologia, mate-
n~ticas, quimica,... Su director, Javier
Gonzalez, no solo quiere que el nuevo
de acuaponia lo aprovechen profeso-
res y alumnos como expefiencia y
aprendizaje sobre el cido del nitr6ge-
no en la natttraleza, sobre la depttra-
ci6n del agna de los dos y mares. Tam-
bi~n le interesa para potenciar todo 1o
que sea implicar a padres y madres en

~Potenciar la acuaponia
es innovaci6n y
soberania alimenticia.

~Una familia ya produce
20 ldlos de peces y 60
de hortalizas.

la vida del instituto. Y, adem/~s, le ha
gustado nuestra idea de convertiflo en
base para la formaci6n de m~s perso-
nas en producci6n acnap6nica, proce-
dentes de otros lugares para recibir
cursos con una perspecfiva de crea-
d6n de empleo en Sevilla y Andalucia.
Asi como format a vecinos pioneros
del Poligono Sur para que impartan ta-
lleres dent~o y fuera de la ciudad pot lo
que perciban remuneraci6n. El inver-
nadero fiene 45 metros cuadrados, la
instalad6n acuap6nica ocupa 20 me-
tros cuadrados, y alrededor habr~
plantones con la idea de trasplantarlos
tambi6n a los futuros huertos en el
Parque del Guadalra.
-~.~u~ aconseja para estimular el em-
poderamiento de los habitantes del
Po]igono Sur?
-Hay dos ac~tudes b~sicas para set un
buen promotor de la participaci6n en
un barrio como ~ste en cualquier ciu-
dad. Pdmera: aest~ dispuesto a escu-
char a la gente?. Y la segunda: aest~s dis-
puesto a confiar en la genre yen que
ellos pueden hacerlo y tirar del carro? A
mijuicio, se comete un error cuando, en
barrios asi, se opta pot proyectos donde
todo lo hacen tOcnicos de fuera. Eso
puede set bienintendonado, pero la
verdadera transformad6n se log~a
cuandola genre fortalece su autoestima
y confia en sus propias capacidades. ¯
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ANDALUCÍA

Noelia Márquez

Las pruebas para acceder a una
plaza en el Servicio Andaluz de
Salud (SAS) comienzan hoy en
la Universidad de Sevilla, donde
2.080 candidatos aspirarán a
ocupar un puesto de técnico de
Función Administrativa (Admi-
nistración General) y técnico
medio de gestión de Función Ad-
ministrativa. Son los primeros
exámenes de la Oferta de Em-
pleo Público (OEP) correspon-
diente a los años 2013, 2014 y
2015; un proceso selectivo que
se desarrollará hasta mediados
de febrero.

Para los 36 puestos ofertados
de técnicos de Administración
General el SAS ha recibido 1.066
solicitudes; mientras que para

23 plazas de técnico medio de
Función Administrativa se espe-
ran 1.014 aspirantes. Las prue-
bas de estas dos categorías se
han centralizado en Sevilla.

Los exámenes para las catego-
rías en las que se espera una con-
currencia masiva de opositores
(enfermería, auxiliar de enferme-
ría, celador y auxiliar administra-
tivo) se desarrollarán a finales de
enero en las ocho provincias an-
daluzas. En el conjunto, estas cua-
tro categorías profesionales reu-
nirán a 97.645 aspirantes.

Con esta OEP, el SAS prevé cu-
brir plazas en categorías profe-
sionales consideradas priorita-
rias o que afectan al funciona-
miento de los servicios públicos
esenciales. En la oferta se inclu-
yen tanto los puestos que deben
cubrirse por personal de nuevo
ingreso mediante el sistema de
acceso libre, como aquellas que
se proveerán mediante procesos
selectivos de promoción interna.
Durante estos exámenes se se-
leccionarán a los profesionales
para un total de 3.282 plazas en
el SAS (2.082 se incorporarán
por primera vez con plaza pro-
pia al sistema sanitario público

de Andalucía a través del turno
libre, mientras que 1.200 po-
drán mejorar su situación labo-
ral por promoción interna).

Del total de inscripciones re-
gistradas, el 75% son de candi-
datos que residen en Andalucía
(112.822) y el resto (38.557)
proceden de otras comunidades
autónomas. En el ámbito anda-
luz se han contabilizado 151.374
candidatos, siendo Sevilla la
provincia que reúne a mayor vo-
lumen de opositores, seguida
por Málaga.

En cuanto a las ratios solicitu-
des/plaza, durante esta convo-
catoria, cada puesto será dispu-
tado entre una media de 46 can-
didatos. La categoría profesio-

nal con más aspirantes es telefo-
nista con 127,6 solicitudes acep-
tadas por cada plaza convocada.
Siguen auxiliar administrativos,
con 117 candidatos por plaza;
celador, con una ratio solicitu-
des/plaza de 109,9; técnico de
farmacia (107) y celador con-
ductor (96,5). Las categorías
con una ratio más baja es espe-
cialista en cirugía plástica y re-
paradora, con sólo 4,5 solicitu-
des por plaza. Para cada puesto
de cirugía pediátrica se presen-
tarán 6,3 candidatos; en neuro-
cirugía, la ratio es de 8,4; y en ci-
rugía cardiovascular, 9,8 solici-
tudes por plaza.

Los puestos en juego durante
este proceso, por categoría: fa-
cultativo especialista de área
(330 de turno libre y 118 de pro-
moción interna); medicina de fa-
milia (86 y 61); medicina de fa-
milia en servicios de cuidados
críticos (30 y 6), pediatría (24 y
11); farmacéutico de atención
primaria (5 y 3); enfermería
(506 y 325); auxiliar de enfer-

mería (481 y 265); fisioterapia
(19 y 13); matrona (17 y 27); téc-
nico en función administrativa
(16 y 20); técnico medio en fun-
ción administrativa (9 y 14); in-
geniero técnico (3 y 2); trabaja-
dor social (10 y 8); administrati-
vo (101 y 86); auxiliar adminis-
trativo (93 y 60); celador (122 y
62); celador conductor (36 y
18); cocinero (14 y 5); pinche
(65 y 13); lavandero/plancha-
dor (27 y 4); telefonista (7 y 5);
limpieza (6 y 4), y técnico supe-
rior en alojamiento (6 y 4).La lis-
ta se completa con las plazas pa-
ra la categoría de técnico espe-
cialista: en laboratorio (26 y 26);
radiodiagnóstico (25 y 22); ra-
dioterapia (6 y 6); farmacia hos-
pitalaria (6 y 6); y anatomía pa-
tológica (6 y 6). En la página web
del SAS, en el apartado de profe-
sionales, pueden consultarse la
información relativa a esta OEP.

Tras las primeras pruebas que
se celebrarán este domingo, la
siguiente convocatoria se cele-
brará el próximo 24 de enero pa-
ra los especialistas de laborato-
rio (3.601 solicitudes para 52
plazas); y radiodiagnóstico (316
solicitudes para 47 plazas).

LAS FECHAS
5

24 de enero, laboratorio
Pruebas para especialistas de la-
boratorio y radiodiagnóstico.

30 de enero, auxiliares
Los aspirantes a una plaza de auxi-
liar de enfermería y celador coinci-
dirán en esta fecha.

31 de enero, enfermería
Las pruebas de enfermería y auxi-
liar administrativo.

6 de febrero, telefonista
Junto a los aspirantes a telefonista
el SAS convocará para cubrir pla-
zas de técnico en farmacia, espe-
cialista en anatomía patológica y

radioterapia, fisioterapeuta y traba-
jador social.

7 de febrero, administrativo
El SAS también convocará las
pruebas de pinche este día.

13 de febrero, médicos
Pruebas para especialista de área,
farmacéutico, médico de Urgen-
cias hospitalaria y pediatra de
Atención Primaria.

14 de febrero, matronas
Pruebas para celador-conductor,
ingeniero técnico, limpiador, técni-
co en alojamiento, cocinero, perso-
nal de lavandería y matronas.

M. F.

Varios opositores en la última convocatoria.

Candidatos. Las sedes de Sevila

reunirán al mayor volumen,

seguidas por las malagueñas

151.374
Plazas. Los exámenes son por

turno libre (2.082 plazas) y para

la promoción interna (1.200)

3.282

Las pruebas para
optar a una plaza en
el SAS comienzan hoy
● La Universidad de Sevilla recibirá a 2.080

aspirantes para la Administración General ●

Los exámenes se desarrollarán hasta febrero

El Satse apuesta
por convocatorias
anuales
El sindicato de Enfermería
Satse, mayoritario en la mesa
sectorial, considera “funda-
mental la convocatoria de
oposiciones anuales en la Sa-
nidad, ya que en el SAS no se
ofertaban desde 2007 en una
convocatoria que aglutinaba
plazas desde 2004”. Los sindi-
catos ya se están negociando
en mesa sectorial la nueva
OEP para 2016, con en torno a
2.600 plazas para personal
sanitario, “una medida positiva
pero insuficiente” según el
Satse, “ya que sólo supondrá
la cobertura de las bajas por
jubilación generadas durante
el año 2015, sin recuperar los
puestos destruidos por las ta-
sas de reposición impuestas
durante los últimos ejercicios”.
El sindicato de Enfermería re-
clama a la Junta de Andalucía
“un esfuerzo en defensa de la
sanidad pública con un incre-
mento de la oferta prevista en
2016 con mayor dotación para
las categorías más deficita-
rias, como es el caso de Enfer-
mería”. Respecto a la actual
Oferta de Empleo Público,
aunque considera “bajo” el nú-
mero de plazas para las nece-
sidades de los centros, la cen-
tral “valora” que la oferta se
ajusta al máximo de plazas
permitido por ley.
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Cultura.- Joven Orquesta Barroca ofrece este sábado en
la Anunciación un concierto de Navidad a favor de
Unicef
La Orquesta Barroca de Sevilla y Unicef Comité Andalucía firman un convenio que
marca el inicio de colaboración entre ambas entidades

La Joven Orquesta Barroca de Sevilla y solistas de la OBS ofrecen este sábado 12 de diciembre un concierto de
Navidad a favor de Unicef en la Iglesia de la Anunciación de Sevilla, a partir de las 20,00 horas. Este evento supone el
inicio de la colaboración entre la OBS y Unicef Comité Andalucía que se plasmó con la firma de un convenio el pasado
miércoles.

Según se indica en un comunicado, la Joven OBS interpretará un programa navideño con fragmentos de 'El Mesías' de
G. F. Handel y obras de A. Stradella, F. Manfredini, A. Vivaldi y A. Corelli. El programa contará con Valentín Sánchez
como director y Gabriel Díaz como solista.

Las entradas tienen un precio general de diez euros y un precio especial de cinco euros para menores de 18 años y
comunidad universitaria de la Universidad de Sevilla. Pueden adquirirse en la taquilla del Teatro Lope de Vega y a través
de Internet en www.generaltickets.com/sevilla.

La Orquesta Barroca de Sevilla asumirá todos los gastos generados por la producción del concierto y la totalidad de la
recaudación por la venta de entradas irá destinada a Unicef. Además, colaboran en el concierto English Language
Institute, el Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de Sevilla (Cicus) que cede el espacio (Iglesia de la
Anunciación, de la Universidad de Sevilla), el Instituto de la Cultura y las Artes de Sevilla (ICAS) y la Asociación de
Amigos de la Orquesta Barroca de Sevilla.

Unicef, que promueve la defensa de los derechos de la infancia en todo el mundo y que cuenta con más de 50.000
socios en Andalucía, actualmente tiene en marcha una campaña de recaudación de fondos a favor de la supervivencia
infantil en la que se puede colaborar hasta final de año.

La Orquesta Barroca de Sevilla se sitúa incuestionablemente en el primer nivel de las agrupaciones españolas que se
dedican a la interpretación de la música antigua con criterios historicistas. Fue creada en 1995 por Barry Sargent y
Ventura Rico y, desde 2001, su director artístico es Pedro Gandía Martín. Entre los premios recibidos destaca el Premio
Nacional de Música de 2011.

Además de los conciertos que ofrece, la OBS lleva a cabo una importante labor de recuperación de patrimonio musical
andaluz, cuenta con su propio sello discográfico y se ocupa de la formación en música antigua de jóvenes a través de la
Joven Orquesta Barroca de Sevilla. En todos estos proyectos es respaldada por la Asociación de Amigos de la OBS en
la que están inscritos más de 700 socios.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

Pulse aquí para acceder a la versión online11 Diciembre, 2015
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Sevilla

Joven Orquesta Barroca ofrece este sábado en
la Anunciación un concierto de Navidad a favor
de Unicef
La Orquesta Barroca de Sevilla y Unicef Comité Andalucía firman un convenio
que marca el inicio de colaboración entre ambas entidades

   SEVILLA, 11 Dic. (EUROPA PRESS) -

   La Joven Orquesta Barroca de Sevilla y solistas de la OBS ofrecen este sábado 12 de diciembre un
concierto de Navidad a favor de Unicef en la Iglesia de la Anunciación de Sevilla, a partir de las
20,00 horas. Este evento supone el inicio de la colaboración entre la OBS y Unicef Comité Andalucía
que se plasmó con la firma de un convenio el pasado miércoles.

   Según se indica en un comunicado, la Joven OBS interpretará un programa navideño con
fragmentos de 'El Mesías' de G. F. Handel y obras de A. Stradella, F. Manfredini, A. Vivaldi y A.
Corelli. El programa contará con Valentín Sánchez como director y Gabriel Díaz como solista.

   Las entradas tienen un precio general de diez euros y un precio especial de cinco euros para
menores de 18 años y comunidad universitaria de la Universidad de Sevilla. Pueden adquirirse en la
taquilla del Teatro Lope de Vega y a través de Internet en www.generaltickets.com/sevilla.

   La Orquesta Barroca de Sevilla asumirá todos los gastos generados por la producción del concierto
y la totalidad de la recaudación por la venta de entradas irá destinada a Unicef. Además, colaboran
en el concierto English Language Institute, el Centro de Iniciativas Culturales de la Universidad de
Sevilla (Cicus) que cede el espacio (Iglesia de la Anunciación, de la Universidad de Sevilla), el
Instituto de la Cultura y las Artes de Sevilla (ICAS) y la Asociación de Amigos de la Orquesta
Barroca de Sevilla.

   Unicef, que promueve la defensa de los derechos de la infancia en todo el mundo y que cuenta con
más de 50.000 socios en Andalucía,  actualmente tiene en marcha una campaña de recaudación de
fondos a favor de la supervivencia infantil en la que se puede colaborar hasta final de año.

   La Orquesta Barroca de Sevilla se sitúa incuestionablemente en el primer nivel de las agrupaciones
españolas que se dedican a la interpretación de la música antigua con criterios historicistas. Fue
creada en 1995 por Barry Sargent y Ventura Rico y, desde 2001, su director artístico es Pedro Gandía
Martín. Entre los premios recibidos destaca el Premio Nacional de Música de 2011.

   Además de los conciertos que ofrece, la OBS lleva a cabo una importante labor de recuperación de
patrimonio musical andaluz, cuenta con su propio sello discográfico y se ocupa de la formación en
música antigua de jóvenes a través de la Joven Orquesta Barroca de Sevilla. En todos estos proyectos
es respaldada por la Asociación de Amigos de la OBS en la que están inscritos más de 700 socios.
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El Hospital Virgen Macarena acogerá el próximo martes
el tradicional Cuentacuentos de Navidad de la US
Voluntarios del Plan Integral para el Fomento de la Lectoescritura, del Vicerrectorado
de Relaciones Institucionales de la Universidad de Sevilla (US), celebrarán el próximo
martes 15 de diciembre a partir de las 17,30 horas el tradicional Cuentacuentos de
Navidad, que constituye "el saludo navideño de la US al centro hospitalario".

Voluntarios del Plan Integral para el Fomento de la Lectoescritura, del Vicerrectorado de Relaciones Institucionales de la
Universidad de Sevilla (US), celebrarán el próximo martes 15 de diciembre a partir de las 17,30 horas el tradicional
Cuentacuentos de Navidad, que constituye "el saludo navideño de la US al centro hospitalario".

Ampliar foto
Según han informado desde el referido plan integral de la US en una nota
este viernes, los voluntarios han estado preparando en la Facultad de
Comunicación y en el Hospital Universitario Virgen Macarena con el
apoyo del Aula Díver, coordinada por Marta Serrano, la actuación, un
cuentacuentos colectivo teatralizado que pondrán en escena guiados por
el coordinador del plan, Francisco Javier Martín López.

En esta ocasión, cinco grupos de estudiantes contarán cinco cuentos
distintos y "unidos por un mismo lazo", el de "la ilusión y la magia de las
estrellas especiales que nos guían".

Los voluntarios han recibido "un intenso taller de formación especializado
en fomento de la lectoescritura" que ha contado con la participación de

distintos profesores, entre los que se encuentran el catedrático de Literatura y Comunicación Manuel Ángel Vázquez
Medel, la catedrática de Literatura Infantil y Juvenil Lola González; Manuel Broullón Lozano, becario del PPI y
excoordinador de Piflus; Carlos Javier Arribas Luque, narrador oral; y el citado Francisco Javier Martín López, que es
también Máster en Escritura Creativa.

El Voluntariado para el Fomento de la Lectoescritura de la US se viene realizando desde sus inicios "en estrecha
colaboración" con el Programa Díver del Hospital Macarena, "cuya valiosa labor permite la actividad continua durante
todo el año para los niños que se encuentran hospitalizados", y cuenta también con el apoyo de la Red Internacional de
Universidades Lectoras, de la que la US es socia activa.

El Voluntariado de Piflus es "un programa pionero en su ámbito que constituye una parte vertebral del Plan Integral de la
Hispalense", socia fundadora y componente de la Comisión Permanente de la Red Internacional de Universidades
Lectoras (RIUL). En su "triple compromiso" de investigación, formación y extensión, Piflus está formando un curso más
un grupo de voluntarios para su posterior ejercicio en hospitales y centros educativos/sociales, de enero a mayo de
2016.

Consulta aquí más noticias de Sevilla.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:

Pulse aquí para acceder a la versión online11 Diciembre, 2015
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Sevilla

El Hospital Virgen Macarena acogerá el
próximo martes el tradicional Cuentacuentos
de Navidad de la US

EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

SEVILLA, 11 Dic. (EUROPA PRESS) -

   Voluntarios del Plan Integral para el Fomento de la Lectoescritura, del Vicerrectorado de
Relaciones Institucionales de la Universidad de Sevilla (US), celebrarán el próximo martes 15 de
diciembre a partir de las 17,30 horas el tradicional Cuentacuentos de Navidad, que constituye "el
saludo navideño de la US al centro hospitalario".

   Según han informado desde el referido plan integral de la US en una nota este viernes, los
voluntarios han estado preparando en la Facultad de Comunicación y en el Hospital Universitario
Virgen Macarena con el apoyo del Aula Díver, coordinada por Marta Serrano, la actuación, un
cuentacuentos colectivo teatralizado que pondrán en escena guiados por el coordinador del plan,
Francisco Javier Martín López.

   En esta ocasión, cinco grupos de estudiantes contarán cinco cuentos distintos y "unidos por un
mismo lazo", el de "la ilusión y la magia de las estrellas especiales que nos guían".

   Los voluntarios han recibido "un intenso taller de formación especializado en fomento de la
lectoescritura" que ha contado con la participación de distintos profesores, entre los que se
encuentran el catedrático de Literatura y Comunicación Manuel Ángel Vázquez Medel, la catedrática
de Literatura Infantil y Juvenil Lola González; Manuel Broullón Lozano, becario del PPI y
excoordinador de Piflus; Carlos Javier Arribas Luque, narrador oral; y el citado Francisco Javier
Martín López, que es también Máster en Escritura Creativa.

   El Voluntariado para el Fomento de la Lectoescritura de la US se viene realizando desde sus inicios
"en estrecha colaboración" con el Programa Díver del Hospital Macarena, "cuya valiosa labor
permite la actividad continua durante todo el año para los niños que se encuentran hospitalizados", y
cuenta también con el apoyo de la Red Internacional de Universidades Lectoras, de la que la US es
socia activa.
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   El Voluntariado de Piflus es "un programa pionero en su ámbito que constituye una parte vertebral
del Plan Integral de la Hispalense", socia fundadora y componente de la Comisión Permanente de la
Red Internacional de Universidades Lectoras (RIUL). En su "triple compromiso" de investigación,
formación y extensión, Piflus está formando un curso más un grupo de voluntarios para su posterior
ejercicio en hospitales y centros educativos/sociales, de enero a mayo de 2016.
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La US viaja a Linares para la prueba de Campo a Trav~s. ED

La US ya tiene

grupo para Ja n
SADUS
E-VILLA

La Universidad de Sevilla ya cuen-
ta con el grupo seleccionado
para representar a la Hispalen-
seen el Campeonato de Anda-
lucia Universitario de Campo a
Trav6s de este afio. La prueba
tendril lugar el pr6ximo domin-
go 13 de diciembre en la locali-
dad de Linares. Este evento esta-
r~i organizado por la Universio
dad de Ja6n, dando el pistoleta-
zo de salida a los CAU 2015/2016.
La carrera se desarrollar~i en la
zona del Parque Deportivo de
La Garza.
En la categoria masculina ten-
dr~n que completarse 7.550
metros, mientras que en la feme-
nina ser~in 5.350 metros.
La Universidad de Sevilla con-
tarsi entre las f6minas con Cin-
tia SKnchez G6mez, de la Facul-
tad de Educaci6n, quien se hizo
con la plata el afio pasado yven-
cedora del Campeonato Univer-
sitario de Campo a Trav6s de la
Hispalense del curso 2015/16.

Tambi6n se ha seleccionado a
Elena Garcia Cera, de la Facul-
tad de Enfermeria, Fisioterapia
y Podologfa y subcampeona del
Campo a Trav6s 2015/16 de la
US. Ambas corredoras realiza-
ron una buena carrera la pasa-
da semana, pot lo que se conffa
en sus posibilidades para la gran
cita andaluza.
En lo referente a la categoria
masculina, la Universidad de
Sevilla apuesta porVictor Nico-
las Martinez, de CEYE, y Javier
Duarte Mfguez, de Educaci6n,
primero y segundo respectiva-
mente en el Campeonato Uni-
versitario de Campo a Trav6s de
la Universidad de Sevilla 2015/16.
Tambi6n contar~n con los corre-
dotes JoaqufnValero Calero, de
Educaci6n, Alberto Mufioz Ramos,
de Medicina, y Lerasle Rivera
Pablo Julien, de Biologfa.
Tanto en la prueba femenina
como en la modalidad mascu-
lina, los diferentes atletas ten-
dr~n que dar una primera vuel-
ta a un circuito m~is pequefio.
Posteriormente, las corredoras

dar~-a dos vueltas a un segundo
trazado m~is largo, mientras que
los corredores tendr~in que com-
pletaflo tres veces.
La Universidad de Sevilla apues-
ta por todos sus deportistas y
premia con su confianza a aque-
llos que destacaron en la prue-
ba universitaria celebrada la
semana pasada en las instala-
ciones del Servicio de Activida-
des Deportivas Universidad de
Sevilla (SADUS) en Los Berme-
jales.
Adem~s, la Hispalense afin no
ha cerrado la convocatoria para
el CAU de Campo a Trav6s, por
1o que todavfa podrian incluir-
se todos los corredores o corre-
doras que deseen disfrutar de
una gran jornada deportiva.
Desde la propia organizaci6n
aconsejan que para conseguir
ahorrar energfa al correr es indis-
pensable tener una buena t6c-
nica, hay que economizar los
diferentes movimientos y que el
esfuerzo que se realice a lo lar-
go de la carrera sea 1o m~is efec-
tivo posible.
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Senderismo

Ruta por la
Sierra Norte
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla celebra maf~ana su
tercera ruta de senderismo
incluida en el Programa de
Actividades en el Medio Natu-
ral. La inscripci6n ha sido todo
un 6xito y se han completado
todas las plazas disponibles.
En esta ocasi6n, los senderis-
tas visitar~Ln la Sierra Norte de
Sevilla, realizando un record-
do de 21 kil6metros entre Rive-
ra del Cala y Almad6n de la
Plata. Esta ruta pertenece al
pack de tres "64 km pot el GR
48", pot lo que la dificultad es
algo mayor, ya que la distan-
cia a transitar es m~is larga.
Desde el SADUS se muestran
satisfechos con la gran acep-

taci6n que est~i teniendo esta
actividad y recuerdan que es
posible inscribirse a cualquier
ruta del calendario, avisando
a todos los interesados del
nfimero limitado de plazas y
la rapidez con la que se ocu-
pan.Una propuesta que, un
afio, ofrece deporte, h~ibitos
de vida saludable y medioam-
biente de la mano. A trav6s de
las rutas de senderismo orga-
nizadas por el SADUS, se pue-
de conocer parte de la orogra-
ffa andaluza, sus parajes natu-
tales, la flora y la fauna, al mis-
mo tiempo que se hace ejer-
cicio.
La pr6xima cita ser~i el 23 de
enero en M~ilaga.

Ruta de senderismo por la Sierra Norte de Sevilla. ED
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Nataci n

Seis medallas
para la US
En el Campeonato de Anda-
lucfa deVelocidad, Pablo Ordo-
f~ez consigui6 la medalla de
plata en la pmeba de 50 metros
mariposa. En 50 metros bra-
za, Alejandro Rivas conquis-
t6 el bronce tras afios inacti-
vo, lo que supone un gran regre-
so a la nataci6n. Pot otro lado,
Juan Dur~in se hizo con cua-

tro medallas en el Trofeo Inter-
nacional Castalia Castell6n,
dos de oro y dos de plata. E1
sevillano confinfia imparable
en su progresi6n como depor-
tista. E1 CD Universidad de
Sevilla ya se encuentra prepa-
rando la Copa de Clubes de
Espafia que tendril lugar en
Barcelona en enero.
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Redacción SEVILLA

La investigación local tiene su re-
conocimiento anual a través de
los Premios de Monografías Ar-
chivo Hispalense, uno de los más
veteranos de España, de los más
prestigiosos, y que conceden cua-
tro galardones, dotados con
3.000 euros cada uno, y cuatro
accésits, dotados con algo más de
1.000 euros, en las secciones de
Historia, Arte, Ciencias Sociales y
Literatura, aunque, en esta edi-
ción, ha sido precisamente esta
sección la que el jurado ha dejado
desierta, así como el premio en la
sección de Historia.

Además de la dotación econó-
mica, los trabajos premiados se
editarán formando parte de las
colecciones de la Diputación. En
esta edición, el jurado, presidido
por la diputada provincial de Cul-
tura y Ciudadanía, Ana Isabel Ji-
ménez, y formado por catedráti-
cos y profesores de la Hispalense
y la jefa del Servicio de Archivo y
Publicaciones, Carmen Barriga,
ha fallado sobre 18 trabajos pre-
sentados, distribuidos de la si-
guiente manera: 10 trabajos a la
sección de Historia, uno a la de Li-
teratura, tres a la de Arte y cuatro
a la de Ciencias Sociales. Se ha
otorgado el premio en la sección
de Historia, al trabajo El gobierno
de los arzobispos de Sevilla en

tiempos de la Ilustración (1755-
1799), del que es autor Carlos Lu-
ciano Ladero Fernández, doctor
en Historia por la Universidad de
Sevilla y asistente honorario del
departamento de Historia Mo-
derna de la Universidad de Sevi-
lla; y el accésit a Diego Caro Can-
cela, por Parlamento y política en
la Sevilla del siglo XIX. Manuel
Sánchez Silva frente al proteccio-
nismo catalán y los fueros vascos.

En el estudio de Carlos Luciano
Ladero se aborda la política ecle-
siástica que desplegaron los cua-
tro arzobispos que ocuparon la
sede hispalense durante la época
del reformismo borbónico, es de-
cir, la reforma de los beneficios
eclesiásticos y la instrucción del
clero como instrumentos indis-
pensables para transformar las
prácticas religiosas y redefinir el
modelo de espiritualidad de los
seglares de acuerdo con los prin-
cipios de la Ilustración católica.

Por su parte, Diego Caro Can-
cela, catedrático de Historia Con-
temporánea de la Unviersidad de
Cádiz, ha escrito una biografía
realizada con todas las garantías
de seriedad y cuidadosa a la hora
de restituir en toda su compleji-
dad los lazos entre el individuo y
la sociedad. Éste es el plantea-
miento metodológico con el que
el autor aborda la biografía de
Manuel Sánchez Silva, (Utrera,
1806), que probablemente sea el
parlamentario andaluz y sevilla-

no más importante de todo el XIX,
por la relevancia que alcanzaron
sus intervenciones públicas en
cuestiones como la política co-
mercial del Estado o el debate so-
bre los fueros vascos.

El premio en la sección de Arte
se ha concedido al trabajo Reta-
blos itinerantes. El paso de Cristo
en la Semana Santa de Sevilla, del
que es autor José Roda Peña, doc-
tor en Historia del Arte y profesor
titular del departamento de His-

Premio a la
investigación
local del más
alto nivel

3Actualidad Provincia

Galardones. La Diputación de Sevilla reconoce las monografías ganadoras de ‘Archivo

Hispalense’ en las secciones de Historia, Arte, Ciencias Sociales y Literatura de 2015

toria del Arte de la Universidad
de Sevilla; mientras que el accé-
sit ha sido para Las sedes universi-
tarias de Sevilla en la construcción
de la ciudad, de Francisco Javier
Tejido Jiménez, doctor arquitec-
to y profesor del departamento
de Proyectos Arquitectónicos de
la ETS de Arquitectura de Sevilla.

La obra de Roda Peña se trata
del primer trabajo de investiga-
ción acometido desde la perspec-
tiva de un historiador del arte que

versa sobre este peculiar género
de emsambladuras procesionales
que son los pasos de Cristo en el
contexto de la Semana Santa de
Sevilla, desde su aparición en la
segunda mitad del XVI hasta los
más recientes ejemplos registra-
dos en el momento actual. El au-
tor ofrece una sustantiva contri-
bución al conocimiento histórico-
artístico de estos retablos itine-
rantes, a través de sus componen-
tes básicos: la talla, el dorado y la
escultura decorativa, atendiendo
a sus aspectos formales, funcio-
nales y simbólicos.

Asimismo, Las sedes universita-
rias de Sevilla en la construcción
de la ciudad es una investigación
que se centra en el análisis de las
relaciones arquitectónicas y ur-
banas entre las sedes universita-
rias históricas y la ciudad de Se-
villa. En ese sentido, se ha estu-
diado la morfogénesis de estas ar-
quitecturas y sus entornos, pro-
fundizando en los orígenes y de-
sarrollo de la Universidad de Se-
villa, así como de los centros ecle-
siásticos que con ella convivieron
y rivalizaron en el pasado, po-
niendo de manifiesto cómo ha si-
do manipulado este patrimonio
edificado a lo largo del tiempo.

Un momento de la reunión del jurado que otorga los Premios de Monografías Archivo Hispalense.

SEVILLA

Redacción SEVILLA

De Bóreas a Céfiro. Dibujos de
Manuel Ortiz y Héroes de Ágre-
da. Éstos son los títulos de las
dos exposiciones, producidas
ambas por el Área de Cultura y
Ciudadanía de la Diputación
de Sevilla, que completan la

oferta expositiva que la Casa
de la Provincia (plaza del
Triunfo, 1) de la Institución
Provincial para las próximas
semanas.

Las dos muestras de dibujos
se suman a las otras dos per-
manentes de la Casa de la Pro-
vincia, La Imprenta de San Eloy
y El despacho de Plácido Fer-
nández Viagas, así como a la

exposición que conmemora el
90 aniversario de Radio Sevilla
Cadena Ser, que ya han visita-
do muchos sevillanos. Así, Los
Cuadernos de Viaje de Manuel
Ortiz y Los Héroes de Ágreda se
podrán ver en la Sala Murube y
en la Sala Provincia, respecti-
vamente, hasta el próximo 10
de enero. La entrada es gratui-
ta, de martes a domingo.

Los dibujos de Manuel Ortiz y de José
Luis Ágreda, en la Casa de la Provincia

M. G,

José Luis Ágreda, a la derecha, en la Casa de la Provincia.

El agua, el protagonista del estudio

En cuanto a la sección de Cien-
cias Sociales, el premio ha queda-
do desierto, mientras que el accé-
sit ha sido para la monografía
Factores explicativos de la de-
manda doméstica de agua. Estu-
dio de microescala del municipio
de Sevilla, cuya autora es María
Cleofé Villarín Clavería, licenciada
en Geografía con un Máster en
Sistemas de Información Geo-
gráfica y otro en Ordenación y
Gestión del Desarrollo Territorial
y Local. Existen pocos estudios
que hayan intentado examinar
con procedimientos estadísticos

adecuados la contribución de ca-
da uno de los factores que inci-
den en la demanda de agua, por
lo que profundizar en estos estu-
dios resulta imprescindible; a ello
se suma este trabajo que facilita
la adopción de políticas adecua-
das a las realidades sociodemo-
gráficas y territoriales del ámbito
de estudio de esta investigación,
que se centra en el consumo ur-
bano de agua del área abastecida
por Emasesa, consumo que, des-
de principios de la década de
1990, ha sufrido una importante
reducción.
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RECUERDO

Francisco Correal

No debe ser casual que en el pri-
mer aniversario de la muerte de
Rafael de Cózar (Tetuán, 1951-
Sevilla, 2014), la estela de su
amigo Arturo Pérez-Re-
verte vuelva a aso-
marse por Sevilla
con la presencia
de sus textos en
Fibes, interpre-
tados por Alfon-
so Sánchez y Al-
berto López en
Patente de Corso.
Este Tratado Ibéri-
co del Hijoputismo,
como reza el subtítulo
de la obra que esta
noche (22:00) se
presenta en Fi-
bes, es una deri-
vación de una
de las pasiones
comunes del
club Dumas, la
picaresca, de la
que han sido cáte-
dros Cózar y sus
amigos Arturo y Juan
Eslava Galán.

Se cumple un
año de su muerte
y treinta de su
mucha vida. En
1985 recibió el
visto bueno del
censor su anto-
logía Cuerda an-
daluza de pícaros,
murcios y embauca-
dores, número 33 de la
Biblioteca de la Cul-
tura Andaluza que
dirigió Antonio
Zoido.

Precedido por
sendas glosas
poéticas de sus
amigos Joaquín
Márquez –“moro
de ti, corsario de
la rima”– y José An-
tonio Moreno Jurado,
el Adonais que sabe grie-
go, Cózar, “al calor de un cuero
de manzanilla”, se reúne en la
Cárcel Real de Sevilla con doce
maestros de la picaresca, tantos
como los apóstoles. Algunos tan
ilustres como Quevedo y Cervan-
tes, que pasó siete meses en la
prisión de Sierpes “por razones
de su oficio de alcalbalero”. Co-
mo no es supersticioso, su amigo
Rafael Valencia, “convicto y con-
feso arabista condenado a gale-
ras”, aporta al preso número 13
traduciendo Historias de Axab y
otros gorrones famosos.

Están clásicos del género como
el Diablo Cojuelo, el Guzmán de

Alfarache, El Buscón o la Vida y
hechos de Estebanillo González,
“ejemplo de viajero incansable
entre los pícaros, buen catador
de vinos, cocinero y barbero en-
tre sus muchos oficios”, quien

descubre Andalucía en una pe-
culiar manera de hacer

el camino de Santia-
go que recuerda al

libro de viajes del
hispanista ho-
landés Cees No-
teboom.

Faltó el Laza-
rillo a esa reu-

nión carcelaria
de pícaros y no es-

tá “entre otras razo-
nes, por encontrarse en

la cumbre de su hon-
ra, no haber pasado

nunca por Anda-
lucía y estar ocu-
pado en asuntos
que no hacen al
caso”. No está el
Lazarillo, pero sí

está el Tormes
con el Léxico del

marginalismo del Si-
glo de Oro, del que es

autor José Luis Alon-
so Hernández y que

editó en 1977 la
Universidad de
Salamanca ba-
ñada por el río
que la picaresca
hizo más célebre

que el Missis-
sippi. No está Lá-

zaro de Tormes, pe-
ro sí Lázaro Carreter

entre las autoridades
en la materia, con

los catedráticos
Pedro Rodríguez
Piñero, que pre-
sidió los actos
del cuarto cen-
tenario de Ma-

teo Alemán, y
Jorge Urrutia.
El antólogo selec-

ciona tres novelas
ejemplares de Cervantes:

La ilustre fregona, Rinconete y
Cortadillo y El coloquio de los pe-
rros. Aunque la trama de la pri-
mera se desarrolla en Toledo y
sus personajes son de Burgos, la
justificación de Cózar para in-
cluirla es marca de la casa; pri-
mero, porque en la obra se hace
referencia a las almadrabas gadi-
tanas de Zahara, “provincia en la
que este prologuista tuvo la suer-
te de vivir y madurar”; después,
porque aunque el Mesón del Se-
villano donde moran los protago-
nistas está en Toledo ésta sería,
“mal que pese a los cartógrafos,
provincia andaluza, de no ser por

las castellanas hordas, con per-
dón, que nos descendieron los lí-
mites fronterizos”. Debe ser cier-
to, porque siglos después de To-
ledo vinieron quien fue alcalde
de la ciudad, Juan Ignacio Zoido,
y quien todavía es su arzobispo,
Juan José Asenjo.

Sevilla es en la segunda mitad
del siglo XVI “ciudad muy prós-
pera y populosa” muy propicia

para lo que llama “el turismo pi-
caresco”. “Muchas e importantes
han sido las plumas que dedica-
ron encendidos elogios a la ciu-
dad y residieron en ella”, escribe
Cózar, “pues no andan lejanos y
son parientes en la pobreza y el
hambre los poetas y los pícaros”.
Con el río como eje central del es-
plendor primero, de la decaden-
cia después, cuando en 1717 la
Casa de la Contratación se trasla-

Cumbre de pícaros en Sierpes

● Primer aniversario de la muerte de Rafael de Cózar, que en 1985 ‘congregó’ en la Cárcel
Real de Sevilla a Quevedo, Cervantes, Mateo Alemán y otros autores de la picaresca

da desde Sevilla a Cádiz. A la in-
versa del viaje equinoccial de Fi-
to Cózar, de Cádiz a Bormujos.

Además de Cervantes, Queve-
do, Mateo Alemán y Vélez de
Guevara, en la antología están la
Relación de la Cárcel de Sevilla, de
Cristóbal Chaves; La hija de Celes-
tina, de Jerónimo de Salas Barba-
dillo; Vida del escudero Marcos de
Obregón, de Vicente Espinel; El

Donado Hablador,
de Jerónimo Alcalá
Yáñez y Ribera; Los
anteojos de mejor
vista, de Rodrigo
Fernández de Ribe-
ra; La niña de los
embustes, Teresa de
Manzanares y las

Aventuras del Bachiller Trapaza,
ambas de Alonso de Castillo So-
lórzano; Vida de don Gregorio
Guadaña, de Antonio Enríquez
Gómez. Compañeros de Cózar en
la Cárcel Real de Sevilla. Natalia,
su mujer, y Ana, su hija, están de

viaje en Vietnam. Cózar volvió
al “mar de Cádiz

do fuiste de mu-
chacho” (se-

gún soneto
de Moreno
Jurado).

Francisco
Rico.

Rafael
Valencia.

Pedro Rodríguez
Piñero.

Jorge
Urrutia.

Rafael
de Cózar.

Explicaba la ausencia
del Lazarillo de Tormes
y reivindicabaToledo
comoprovincia andaluza

Portada de la
antología de
pícaros de
Cózar en
Editoriales
Andaluzas
Unidas.
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

La muerte de Rafael de Cózar, en un 

incendio en su casa de Bormujos el 12 

de diciembre del pasado año,  no sólo 

fue una trágica sorpresa, por lo ines-

perado, para su familia y allegados, 

sino que provocó una gran consterna-

ción en las letras sevillanas y andalu-

zas. Amigos cercanos, como los escri-

tores Arturo Pérez-Reverte, quien lo 

consideraba «su hermano desde hace 

treinta y cinco años» y lo había inclui-

do como personaje en su saga de Ala-

triste, y Juan Eslava Galán, entre otros, 

lloraron la muerte de este escritor, fun-

damentalmente poeta, y doctor en Fi-

lología Hispánica y catedrático de Li-

teratura Española en la Hispalense. 

Del hueco que dejó su pérdida han 

dado fe las numerosas mesas redon-

das y homenajes que se han sucedido 

durante el último año a este escritor 

nacido en Tetuán en 1951, a cuya figu-

ra, cartel incluido, se dedicó la Feria 

del Libro de Sevilla de 2015. Además, 

la editorial sevillana Point de Lunet-

tes reeditó una de sus obras más am-

biciosas: «Ojos de uva». 

Escritores y amigos de Rafael de 

Cózar se sumaron ayer, cuando se cum-

plía el año de su muerte, a un home-

naje que organizó pasado el mediodía 

en la Alameda de Hércules la editorial 

Ediciones En Huida, responsable de 

la reedición en 2011 de «Los huecos de 

la memoria», poemario escrito entre 

1977 y 1980. «El mejor homenaje que 

se le puede hacer es una lectura de sus 

poemas y que no se diluya su obra», 

señala el escritor y editor Martín Lu-

cía, quien recordaba ayer la «amistad» 

que le unía al poeta fallecido y los con-

sejos que éste le dio para su labor edi-

torial. Al homenaje, celebrado en el 

marco del Zoco de los Libros, que tie-

ne lugar el segundo sábado de cada 

mes en la Alameda, se sumaron, entre 

otros, Emilio González Ferrín, Rocío 

Hernández y Carlos Vaquerizo. 
Junto a la lectura de sus poemas, 

Lucía explicó que desde la web de la 

editorial y las redes sociales continua-

rían dedicando la jornada a la difusión 

de la obra del escritor, que un buen 

amigo suyo de los años de universi-

dad, el periodista y columnista de ABC 

Ignacio Camacho, definió como «un 
tipo franco y leal, un personaje de la 

bohemia e introductor de la poesía de 

vanguardia» en aquella Sevilla de fi-

nales de los setenta. 

En Bormujos, la ciudad en la que re-

sidió el poeta, no se celebró ayer nin-

gún acto en su memoria, según indi-

caron desde el Ayuntamiento, por ex-

preso deseo de su familia, su viuda 

Natalia Turrión y su hija Ana. La loca-

lidad sevillana ya dedicó un homena-

je el pasado octubre, en colaboración 

con la Asociación Colegial de Escrito-

res, donde Turrión anunció la dona-

ción de ejemplares de la obra de De 

Cózar a la biblioteca municipal. 

Además, el Ayuntamiento de Bor-

mujos, según señaló la delegada de 

Cultura y Patrimonio Cultural, Raquel 

Gómez, aprobó cambiar la denomina-

ción del parque «Los Álamos» para 

que lleve el nombre de Rafel de Cózar. 

La reinauguración del parque está pre-

vista el próximo mes de enero.

JUAN FLORES 
Lectura de poemas de Rafael de Cózar organizada por Ediciones en Huida, ayer en la Alameda

Poemas de Rafael de Cózar en el 
primer aniversario de su muerte
∑ Bormujos dedicará               

en enero un parque               
al escritor fallecido 
hace justo un año

Para más información, llama al 902 945 946

Lote de licores
Disfruta estas Navidades de los mejores licores de
Constantina: anís dulce, crema de guindas y guindas
en su crema.
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M is interns que
esperanza entre
los expatriados

La atenci6n con la que los andaluces residentes en
el extranjero sigue la campafla no se traduce en
confianza en el pr6ximo gobiemo, sea el que sea

SEVILLA
,Los andaluces que residen
fuera de Espafia siguen la ac-
tualidad electoral con m~s in-
ter6s que confianza en que el
pals tome el rumbo que de-
sean despu6s de 1as eleccio-
nes. Sin pretensi6n alguna de
valor estadistico, este repor-
taje si puede servir para cono-
cer las impresiones de quie-
nes gozan, o sufren, de on
punto de vista diferente.

Por ejemplo, Antonio Ru-
biales, que desde 2012 vive en
el condado de Westchester,
4o minutos al norte de
Manhattan. Es vicepresidente
de Acesur, ~(lider en el merca-
do de aceite de olivm>, y sigue
las generales ~<con mucho in-
ter6s. Trato de estar al dia de
todo lo que acontece en Espa-
fia pot medio de la prensa di-
gital. El seguimiento hasta el
momento de los medios loca-
les es nulo y eso que cuando
nos expatriamos Espafla era
portada diaria en los teledia-
rios de EBUU. Eran otros mo-
tivos y aquello parece que
quedo atris, pot suerte. Aho-
ra podemos decir que mira-
mos el futuro con algo m~s de
optimismo)). El recurso a in-
ternet es comfin. Con varian-
tes. Salud Flores es investiga-
dora de la Universidad de Se-
villa y rive en Boston desde
octubre con una ayuda de su
contrato predoctoral como
investigadora en Harvard. La
campafia <<me la retransmite
(mi familla) pot Skype. Vi 
famoso debate y leo las noti-
clas tambi6n. No obstante, el
voto ha sido imposible)~.

De vuelta a Europa, Rafael
Molina es un cordob6s de
Pfiego que vive en Saint Get-
main en Laye, un pueblo en
los alrededores de Paris al
que lleg6 hace dos afios y me-
dio. Explica que <~aqui vemos
solo el canal internacional de
TVE. Ahora, por las eleccio-
nes, nos informamos en las
noticias, pero antes us~ba-
mos las web de los partidos y
las redes sociales~>. Rafael
emigr6 pot motivos bastante

E1 problema

EL I io DELVOTO
PORCORREO
E1 lamento por las diti-
cultades para ejercer el
voto pot correo est~ ge-
neralizado. Salud Flores
lamenta desde Boston
que <<el voto ha sido im-
posible porque no se
aclaraban de los pasos a
seguk. Acab6 findi6n-
dome, enl~e otras cosas
poKlue los espafioles de
pot aqui dicen que ni
lieges. Juan Manuel P~-
fez, infonnfitico que vi-
ve en Berlin, dice que
(~no vivimos las eleccio-
nes a distancia. No es
que no nos preocupe la
situad6n polifica del pa-
is pero realmente no es
ficil votar. Si no esff~s
aqui empadronado co-
mo residente penna-
nente no te mandan el
voto pot correo (o si, pe-
ro no 1o hemos conse-
gnido))~. Tampoco est~
contento Juan Rivera,
un ~sevillano despista-
do}~, profesor de Lide-
razgo en Georgetown y
de International Mana-
gement en Loyola
Maryland, que vive en-
tre Portland y washing-
ton. No podri votar por-
que <~estaremos el 2o de
didembm en Sevilla
(nuestro domicilio pre-
rio) pero tampoco po-
demos votar alli (iesta-
mos empadronados en
Bosto~)~. Tambi6n vive
en Boston Margarita Ca-

2o12. Le ~duele no po-
der parficipar del am-
biente electoral, seguk
los debates en tiempo
real, vet las meteduras
de pata de los politicos y
las men.as que cuen-
tan para obtener nues-
tto voto. Todos ellos sin
distinci6n de ideologia~.

habituales: ~La respuesta cor-
ta sefia por trabajo)). Ahora
vive con su mujer y su hija.
Tambi6n reside en Fmncia
Juan Garcia, pero en el sures-
re, en Romans, desde 1998.
La distancia no impide que si-
ga, ~<por supuesto, con interOs
la politica de mi pals y el de-
bate electoral entre los cuatro
candidatos. Es cietto que las
decisiones adoptadas de for-
ma intema y la politica inte-
rior en general de Espafia tie-
ne muy poco impacto, pot no
deck una nula repercusi6n,
en nuestra vida coridiana en
el extraniero>~.

Un caso distinto es el de Ana
Alvarez, que vive en Italia
desde hace 12 afios con su
marido, que fue el mofivo de
su marcha. Reside en la pro-
vincia de Viterbo, trabaia en
formaci6n y recursos huma-
nosy confiesa que <<estas son
las pfimeras elecciones, des-
de que estoy en Italia, que me
han interesado yen las que
quefia votar, por el simple
motivo de que estamos deci-
didos a irnos a vivir a Andalu-
cia en 2o16. Pero he tenido
problemas con mi inscripci6n
en el censo electoral y, ann-
que lo he resuelto, ya no ha
habido tiempo material>).

La valoraci6n de los patti-
dos y los candidatos da para
mucho. Y los pron6sricos.
~Creo que las encuestas pue-
den equivocarse porque hay
un porcentaje alto de indeci-
sos, pot lo que no veo a nin-
grin favorito. Lo que esti daro
es que el Parlamento va a que-
dar muy dividido y eso confio
en que sea bueno para Espa-
fiat), razona Antonio Rubiales.
Juan Manuel P6rez, informS-
rico que vive en Berlin junto a
su pareja, Maria, matemitica
de profesi6n, hace su pron6s-
rico: eMaria dice que no fiene
favorito. Yo, el coleta, mils que
nada por vet si es un chorizo
standard que va a apuntarse a
la din~imica o de verdad va a
hacer algo. Conocemos al de
Ciudadanos. Ni a Mafia ni a mi

ANA ALVAREZ, VIVE EN VITERBO, ITALIA
,,¢uando escucbo quejas, sonrio. Con
!o que se ve en Italia. iel panorama
politico espaftol es un paseito!.

MARICARMEN FERNANDEZ-
AGOERA, BOSTON, EEUU
,,Soy partidaria
del cambio politico
y espero que el
resultado de estas
elecciones obligue
a lospartidos a
dialogar y pactar,,

nos inspira nada de 1o que di-
ce, ni su apafiencia>). Esti in-
teresado en adarar que ~<tene-
mos conciencla politica y so-
cial de Espafia. Desde aqui
entiendo que somos ignma-
dos, y nuestra opini6n no tie-
ne ni fuerza ni valor)). Juan
Garcia vio ~el debate entre los
candidatos. ~Deplor6 la au-
sencia de Rajoy. Me llam6
tambi6n la atenci6n la actitud
de esos muy j6venes candida-
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MATICES. LA POL|TICA INTERIOR INTERESA MAS A QUIENES DEJARON ESPA~A HACE MENOS

tos a los que les falt6 tratarse
de tfo, tronco o colega... Una
forma tal vez de atraer el voto
de personas que no suelen
acudir alas urnas. Hubo pro-
puestas interesantes pero a
uno le quedaba la impresi6n
de que ninguno de los candi-
datos era de peso para afron-
tar los problemas a los que se
enfrenta Espafia>~. Tampoco
parece optimista Margarita,
bostoniana de adopci6n des-

MARIA JOSl£ MILLAN, VIVE EN WOLFSBURGO, ALEMANIA
,,Ninguno nos ofrece alas mujeres y madres trabajadoras
unas condiciones que sean lo suficientemente serias,,

ANTONIO RUBIALES, VIVE EN NUEVA YORK, EEUU
,,Lo que est~ clare es que el Parlamento
va a quedar muy dividido y eso
confio en que sea bueno para Espa~a.

JUAN MANUEL
HORTA, VIVE EN
HULL, R. UNIDO
,,Siempre la
genre se ba
quejado de
unos u otros.
pero esta vez
creo que las
cosas ban ido
a peer,,

de 2o12: <<Lo tengo muy dificil.
Siempre he votado a la dere-
cha, jamfis en mi vida a la iz-
quierda, pero ahora no s~ a
qui~n darle n-/1 voto a estas al-
turas. Soy cat61ica y el PP me
ha engafiado en el tema del
aborto, como lo ha hecho con
los impuestos y con la excar-
celaci6n de los etarras. Para
mi eso es algo imperdonable~.

Juan Manuel Horta es fil6-
logo. Vive y trabaja junto a
Amalia, su mujer, en Hull, en
el noreste de Inglaterra desde
el afio 2000. Esos afios em-
piezan a notarse: <~Yo no ten-
go favorito. En este momento
a nosotros lo que nos afecta
principalmente es lo que pa-
sa en UK. Pero teniendo en
cuenta que tenemos familia y
amigos en Espafia, creo que
un cambio no estaria mal.

Siempre la gente se ha queja-
do de unos y otros pero esta
vez creo que las cosas haD
ido a peor. Todo, desde lue-
go, se ve de distinta manera
segfln el cristal con que se
mire. A algunos les habrfi ido
bien estos afios y dirfin que el
PP lo ha hecho bien y otros
habrfin tenido unos afios fu-
nestos y estarfin deseando un
cambio radicab~. Nada que
objetar, claro.

Salud Flores tampoco des-
taca pot su optimismo. ~<Los
nuevos son lo nflsmo pero
enmascarados. De hecho,
creo que se estfin preocupan-
do pot tontefias en vez de
arreglar las cosas>>. En Boston
vive tambiSn MafiCarmen
Fernfindez-Agfiera Rodri-
guez, sevillana que lleg6 a Es-
tados Unidos en verano junto
a su marido. Es doctora en
Biologia pot la Uff~versidad de
Sevilla, trabaja de postdoc en
un laboratorio de Harvard y
estfi <~muy interesada en todo
1o relacionado con las eleccio-
nes>). Conoce ~<bien a los can-
didatos y trato de estar al tan-
to de sus programas e iniciati-
vas. No voy a mencionar mi
favofito, pero si digo que soy
partidaria del cambio politico
y que espero que el resultado
de estas elecciones obligue a
los partidos a dialogar y pac-
tar. Creo que es la finica solu-
ci6n para que Espafia salga de
donde esti estancada y pro-
grese>>. Maria Jos6 Millin se
mud6 en enero de 2015 a
Wolfsburgo con su marido, su
beb6 y sus dos gatos. Recono-
ce que <<las elecciones, since-
ramente, no las vivimos mu-
cho, al menos yo~. Lo que no
quiere decir que no tenga opi-
ni6n: ~Mi tendencia ha sido
mils bien de izquierdas, estoy
muy sensibilizada con las
causas sociales y creo que ge-
neralmente son los partidos
que mils importancia le dan.
No obstante, creo que ningu-
no a dia de hoy nos ofrece a
las mujeres y madres trabaja-
doras unas condiciones lo su-
ficientemente serias~>. De he-
cho, se mud6 ~porque en este
pais conciliar la vida laboral
con la personal es mucho mils
ficil que an Espafia, sobre to-
do como madre trabajadora~>.

Tambi~n es madre traba-
jadora Aria, la expatriada que
planea su retorno a Sevilla.
Incluso si vuelve, sus
en Italia le han dejado hue-
lla. ~Me viene siempre una
gran sonrisa cuando escucho
quejas sobre los politicos y la
politica espafiola... Con lo
que se ve aqui en Italia, iel
panorama politico espafiol
es un paseitob~ ̄
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Un acuerdo global con efectos reales a corto plazo es muy
improbable, ya que no parece que se admita el cardcter
vinculante del mismo para que obl ue a todos los paises

C ,mbre de Paris:
de global a Io local

uando escfibo esta tribuna, en

C
~afis afin se discute sobre el al-
cance del acuerdo global al que
se puede llegar, pot ello no pode-
mos analizar las consecuencias
reales que tendr~ esta Cumbre en
relaci6n con su proyecci6n al

conjunto del planeta y el mundo. E1 cambio di-
m~fico riene consecuencias muy graves y la falta
de actuaci6n sobre el mismo o la fibieza de las ac-
ciones contra el mismo conducen a graves que-
brantos sociales.

La modLficaci6n clim~tica que se induce ac-
tualmente, iniciada hace muchos afios y anun-
ciada por numerosas asociaciones y cientificos
desde hace d~cadas, incide de forma grave sobre
los colecfivos m~is vulnerables tanto a escala glo-
bal como local. La comunidad cientifica en su
mayoria piensa que el cambio dimf~rico ya ha
llegado y puede ir a peor, o mucho peor, por lo
que no actuar ahora generar~ m~s dolor y ries-
gos, asi como costes elevados de reparaci6n en
comparaci6n con lo que seria actuar ahora.

A1 inicio de la Cumbre de Paris se hablaba de
tomar medidas para no exceder elincremento de
temperamra en dos grados centigrados en 21oo;
a mediados de esta semana se comentaba que
con los acuerdos previstos, y no definitivos toda-
via, el linflte m~s realista serla de 2.7 grados. La
Uni6n Europea plantea disminuir sus emisiones
un 40 pot ciento en el afio 2025, Estados Unidos
un 2o pot ciento y la Repfiblica Popular de Ch’ma
riene la previsi6n de alcanzar su mfodmo de emi-
siones en 2030. Un acuerdo global con efectos
reales a corto plazo es muy improbable, ya que
no parece que se admita su car/~cter vincu]ante ni
la diferenciaci6n entre productores de gases de
efecto invernadero ni se acompafia de una me-
mofia econ6mica realista, que cubra los dafios
pasados sobrevenidos, ni la adaptaci6n real al
cambio dim~fico, especialmente de los ross des-

favorecidos. E1 reconocimiento de respolnsabi~l-
dades hist6ficas es importante para muchos pai-
ses que piensan que las ganancias no se reparten,
pero silos dafios. El tiempo de la buena voluntad
te6rica y del ya veremos en unos afios ha pasado.
Tendria que haber en Paris un acuerdo que solu-
cione los problemas a corto plazo, pero esto ya lo
analizaremos en otra tribuna cuando pot fin exis-
taun documento de cierre de la Cumbre, quiz~s
este donfingo. Pero si ha habido un acuerdo sobre
lo local, es deck, sobre los municipios.

Los alcaldes que ban asisfido a la Cumbre se
ban compromefido a tomarse muy en serio el te-
ma del cambio clirn~tico a la escala local de las
muIflcipalidades. Alli estuvo el alcalde de Sevilla,
Juan Espadas, pot citar un ejemplo de la repre-
sentaci6n andaluza.

Este compromiso de Paris seria una continua-
ci6n natural del Pacto de los Alcaldes que es un
movimiento europeo en el que participan las au-
tofidades locales y reglonales que hart asumido
el compromiso voluntafio de mejorar la eficien-
cia energOfica y utilizar fuentes de energla reno-
vable en sus territofios, proponiOndose superar
el objefivo de la Uni6n Europea de reducir en un
20 por ciento las emisiones de CO2 antes de
2020. En la Cumbre de Paris se ha dicho que la
globalizaci6n del Pacto de los Alcaldes es una
buena noticia para la jusficia dim~fica y el desa-
rrollo sostanible.

Las ciudades est~n en crecimiento confinuo,
pero cuando crecen tambiOn lo hacen las pefife-
rias urhanas de descartados a los que alude el Pa-
pa Francisco, es decir, la pobreza urhana o los
barrios diferentes de los centros consolidados. E1
60 por ciento de ki poblaci6n vive en ciudades,
con lo que el 70 pot cianto de las emisiones de
gases de efecto invernadero proviene de ellas,
asi como el 8o pot ciento del Producto Interior
Bmto (PIB) de los paises. Pot ello, se ha puesto
en evidencia en la reuni6n de Paris la importan-

//
E1 cambio

climMico tiene
consecuencias
muy graves y la

falta de
actuaci6n sobre

el mismo
conducen a

graves
quebrantos

sociales

cia de actuar desde las ciudades. Qtfien escribe
esta tribuna, junto con o~os profesionales de
primer nivel, escfibi6 an el aflo 2009 un libro ti-
tulado Ciudad y Cambio Clim(~tico: 707 medidas
pare actuar desde la ciudad contra el Cambio Cli-
mdtico. En dicho documento expresf~bamos la
imperiosa necesidad de actuar desde la escala
local, desde los pueblos y las ciudades. Desde
que se public6 el hbro hart pasado cuatro Cum-
bres del China. Si el momento de actuar es aho-
ra, debemos alegramos, annque pueda ser un
poco tarde al conocer desde antes los riesgos que
corremos. Pero cuando hablamos de ciudades
tenemos que tener en cuenta que existen barrios
muy diferenciados en elias. Hay palses ficos y
palses pobres, pero hay dudades m~s ricas y ciu-
dades m~ pobres y, sobre todo, barrios m~s ri-
cos y barrios m~s pobres. Un barrio pobre contri-
buye al cambio dim~rico entre 5o y lOO veces
menos que un barrio m~s favorecido. Y, eviden-
temente, un barrio m~s desfavorecido va a suftir
las consecuencias del cambio dim~tico, que
contribuy6 menos a generar de una forma m~s
aguda. Por ello, bienvenida por fin, Pads siem-
pre rue diferente, una decisi6n firme de alcaldes
de actuar desde la ciudad contra el cambio di-
m~tico, especialmente en Andalucia.

Es urgente que cada pueblo y ciudad tenga
un plan estrat~glco contra el cambio clim~fico,
con medidas de mitigaci6n, adaptaci6n y comu-
nicaci6n, como dicta el mod~lico Plan Andaluz
de Acci6n pot el Clima. Recomiendo a nuestros
dirigentes municipales, especialmente a los an-
daluces, que repasen las 707 medidas que pro-
ponemos en el libro citado m~s a~riba, y las
adapten a su realidad.

En dicho plan estratSglco urbano, el sistema
verde urbano, los parques y jardinas y el arbolado
viafio son esenciales tanto para la mirigaci6n (su-
mideros de di6xido de carbono) como para la
adaptaci6n. Pero tambiOn es urgente que nues-
tros responsables politicos asuman queen las
ciudades hay muchas ciudades, hay enclaves de
descartados y desfavorecidos, y que tienen que
pensar en ellos de forma prioritaria. En las ciuda-
des hay barrios donde la ciudad cambia de hom-
bre, como decia Francisco Candel. Quien ha con-
tribuido menos al cambio cfim~fico no puede su-
frir peores consecuencias. Ni en la escala local ni
en la global. ̄
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HORA: 23:52:23 (02:52)

AndalucíaTV Andalucía
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VALORACIÓN:  48.160€

 -

00:02:52DURACIÓN:

Entrevista a Enrique Figueroa, catedrático de Ecología de la Universidad de Sevilla, que tilda de decepcionantes 

los posibles resultados de la Cumbre del Clima de París y cree que no habrá acuerdo vinculante que suponga un 

cambio sustancial. Figueroa dice que España tiene técnicos cualificados para ayudar a los políticos a tomar 

decisiones. Interviene Agustín Madariaga, periodista de Canal Sur TV.
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VALORACIÓN:

13/12/2015

HORA: 20:30:40 (02:04)

 26.195€

 -

00:02:04DURACIÓN:

Los ecologistas y los expertos analizan hoy los detalles del acuerdo clim ático alcanzado ayer en París y rebajan el 

entusiasmo vivido con el histórico anuncio. Reconocen que el paso es importante, pero advierten de que faltan 

obligaciones concretas para reducir emisiones y evitar que aumente la temperatura del planeta. Decl. Samantha 

Smith, WWF; Enrique Figueroa, catedrático de Ecología de la Universidad de Sevilla; Barack Obama, pte. de 

EE.UU; Xie Zhenhua, representante de la delegación China.
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working o redes de contactos, que funcio-
na mucho más eficazmente que la selec-
ción técnica y fría. En algunos casos, con la
inversión en universidad privada se trata
de proveer de una carrera superior exigen-
te a quien en la pública no tendría dema-
siadas opciones, ni de superar la nota de
corte ni de, a la postre, completar el pro-
grama curricular con éxito. Junto a estos
colegios superiores, existen centros priva-
dos de reconocido prestigio, forjado en
muchos casos no mediante el oropel del
marketing, sino por la superioridad con
respecto a no pocas titulaciones públicas.

Por su parte, los cursos de formación con-
tinua canalizados por el sector público hacia
sindicatos, patronales y sus consultoras afec-
tas han dejado mucho que desear en cuanto

a su eficacia desde finales de los años ochen-
ta hasta que cayeron en desgracia al ser en
muchos casos la tapadera y el disfraz de de-
litos por parte de partidos políticos que es-
tán siendo ahora juzgados: y, claro, esa acti-
vidad concreta que se nutría de cuantiosos
fondos europeos mal gastados en muchos
casos ha adelgazado hasta la anorexia.

Una actividad con desarrollo posterior a
las anteriores –una universidad pública
que proviene en casos de la misma Edad
Media; una formación continua u ocupa-
cional degradada– es la de la formación on
line. Confieso que cuando surgieron las pri-
meras iniciativas en esta línea de la mano
del desarrollo tecnológico comunicativo yo
no auguraba gran futuro a este sector espe-
cializado. Y, por fortuna, erraba de pleno.

Una de las claves para que la formación no
presencial haya crecido con cierto brío es el
reconocimiento de la calidad docente por
parte los usuarios o discentes; un crédito
mayor o menor, claro está, que depende de
quién esté detrás de la empresa y cómo se
haya diseñado ésta. No todas las iniciativas
on line son sólidas y útiles: los potenciales
bajos costes de la estructura empresarial y
de la impartición atraen a advenedizos que,
como suele suceder en casi cualquier sector
emergente, dañan la credibilidad del con-
junto de la oferta. Al final, como no podía
ser menos, la aceptación de los destinata-
rios de la formación –las organizaciones
públicas y privadas potencialmente contra-
tantes– la clave última y final. Sin eso, en el
medio plazo no hay nada.

E L gran hito de Audiolís es ha-
ber pasado de ser una acade-
mia pequeña y convencional a
convertirse en líderes de la for-
mación para profesionales a

nivel nacional. “Ha sido un camino largo
pero lo hemos afrontado con paciencia y
paso a paso, siempre en busca de la calidad
basada en un trabajo minucioso y contan-
do con los mejores profesionales”, afirma
José Antonio Sánchez Cózar, presidente
del Grupo Audiolís.

La empresa malagueña (con su sede
central en Antequera) cuenta con más de
300 empleados que forman una red de
profesionales distribuidos por toda Espa-
ña ofreciendo un servicio personalizado.
Además, dispone de departamentos de de-
sarrollo de aplicaciones informáticas, in-
novación pedagógica, equipos de tutores
especializados, asesores de formación,
atención al cliente, comunicación y mar-
keting. Audiolís nace en 1985 como una
“pequeña academia que aplica sus propios
métodos de aprendizaje en cursos de me-
canografía y administración. Desde el pri-
mer momento somos conscientes de la im-

portancia de la formación para la inser-
ción laboral de los profesionales y la nece-
sidad de aplicar las nuevas tecnologías a la
enseñanza”, recuerda José Antonio Sán-
chez. En 2004 se constituyeron ante la
Fundación Tripartita como entidad orga-
nizadora para la tramitación de bonifica-
ciones en cursos de formación continua, “y
también contamos con nuestra propia lí-
nea editorial proveedora de material di-
dáctico”. En 2011 se funda Ocupa2, su

agencia de colocación, para mejorar la in-
serción laboral de las personas desemplea-
das. Y en 2013 “lanzamos un portal de for-
mación privada para ofrecer al público en
general todos nuestros cursos con la mis-
ma calidad y servicio de siempre”. En to-
dos estos años, el Grupo ha contado con la
colaboración del Banco Santander, “bene-
ficiándonos de sus líneas de apoyo y finan-
ciación para las empresas. Es una relación
de apoyo y confianza mutuos que ha cris-

talizado en proyectos muy fructíferos”.
Afirma José Antonio que el sector está

viviendo una fase de estancamiento, “ya
que en los últimos cinco años se ha conge-
lado lo que se destina a formación. Mien-
tras en otras comunidades autónomas sí
se sigue trabajando en este ámbito, en An-
dalucía se ha producido un parón que es-
tá afectando a todos, y de manera especial
a las personas que buscan empleo y que
necesitan la formación para reincorporar-
se al mercado laboral”. Sin embargo, este
panorama no le impide tener como futu-
ros retos la expansión internacional, “en
la que ya tenemos parte del camino reco-
rrido”. Sus primeros pasos se han dado en
América Latina, donde ya cuentan con se-
des en Chile y Colombia. “En estos dos
países estamos colaborando con las uni-
versidades y los organismos públicos pa-

ra poner en marcha pla-
nes de formación para
colectivos desfavoreci-
dos y con dificultades en
la inserción laboral”. El
próximo paso más inme-
diato del Grupo Audiolís
será establecerse en Pe-
rú, donde ya llevan tra-

bajando tiempo, “y seguir estableciendo
lazos sólidos con México, como proveedo-
res de material didáctico”.

Por último, Sánchez recalca los pilares
que han llevado su negocio al éxito: “tra-
bajo, trabajo y más trabajo. Nos mantene-
mos constantemente al día de todas las
necesidades del mercado laboral, para
transformarlas en procesos de aprendi-
zaje propios y útiles para todas las per-
sonas trabajadoras”.

Formación de calidad basada en
la innovación y la investigación

7 El presidente
del Grupo
Audiolís, José
Antonio Sánchez
Cózar.

EL sector de la formación ha conoci-
do una metamorfosis intensa y rá-
pida. Aun permaneciendo estables

–si bien muy recortadas– en su dimensión
las universidades públicas, han eclosiona-
do universidades privadas donde los más
pudientes segmentan las relaciones de sus
hijos, de lo cual suele derivarse una mayor
“empleabilidad” que la de los formados en
la enseñanza superior pública, vía net-

A DESAPALANCARSE

J.IGNACIO RUFINO
Profesor de Organización de
Empresas de la Universidad de
Sevilla
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El Grupo Audiolís
lleva más de 30 años

formando a
profesionales y

actualizando sus
conocimientos
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Entre enero y junio de este año han nacido 206.656 personas, pero han aumentado los fallecimientos 225.924, en 

resultado las muertes superan a los nacimientos por primera vez en 16 años. La crisis y las nuevas dificultades 

para formar una familia retrasa todo el proceso. Decl. Andrés Arroyo, Profesor de Demografía Universidad de 

Sevilla.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
l fracaso pasa factura. Du-

rante el pasado curso acadé-

mico, 8.728 universitarios en 

Andalucía dejaron sus estu-

dios de grado en el primer 

año. Casi uno de cada cinco empieza y 

no acaba en la titulación inicialmente 

elegida. El 18,44 por ciento de quienes 

se matricularon por primera vez en los 

campus públicos de la Comunidad ti-

raron la toalla (hubo 47.335 alumnos de 

nuevo ingreso) antes de llegar al segun-

do curso, según el informe «La Univer-

sidad española en  cifras 2013/2014» 

que publica la Conferencia de Rectores 

de las Universidades Españolas (CRUE). 

Indudablemente, esa deserción acarrea 

un coste para las familias, pero sobre 

todo para la sociedad que sufraga con 

sus impuestos el 85 por ciento del gas-

to de cada plaza universi taria.  

Por primera vez se ponen números 

a ese abandono. El pasado año se per-

dieron 36 millones de euros por los 

alumnos de nuevo ingreso que aban-

donaron las aulas de forma prematu-

ra. Es casi el mismo dinero que debe 

la Universidad Hispalense a sus pro-

veedores. Supone un coste importan-

te si se tiene en cuenta que la media 

de estancia en un campus ronda los 
seis años, dos más de los previstos. 

El abandono escolar temprano, una 

opción que se hizo fácil en la España 

de la burbuja inmobiliaria, suele sem-

brar la alarma. No ocurre así con el fra-

caso universitario. El 85% del coste de 

una plaza universitaria está subven-

cionado. Se financia con las transfe-

rencias de la Junta de Andalucía y que 

obtiene principalmente a través de los 

impuestos. Cada universitario tiene 

un coste medio de 4.882 euros en An-

dalucía, atendiendo al gasto de la ac-

tividad docente. De esta cuantía, hay 

que detraer el precio de matrícula (757 

euros en 2013), que costea la familia 

del estudiante y que completa el 15% 

restante. La ecuación es sencilla: por 

cada alumno que deja la carrera en el 

primer año, se tiran 4.150 euros. 

Andalucía pierde 36 millones al año 
por estudiantes que dejan la carrera
∑ Casi uno de cada 

cinco alumnos 
abandona la 
titulación en el 
primer curso

FRACASO UNIVERSITARIO

Tasas de rendimiento y abandono en las universidades andaluzas

Juan Soldán / ABC SevillaFuente: Informe de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE): La universidad española en cifras 2013/2014

Tasa de rendimiento

Tasa de abandono

76,68%

22,61%

80,36%

19,05%

59,96%

26,74%

90,22%

11,26%

56,05%

24,59%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Almería

77,70%
total

19,56%
total

80,53%

19,15%

79,23%

20,17%

75,19%

18,32%

91,36%

8,83%

60,46%

23,09%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Cádiz

77,64%
total

19,11%
total

80,56%

19,81%

77,91%

15,72%

72,02%

19,18%

81,61%

7,09%

59,59%

23,18%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Córdoba

74,81%
total

17,06%
total

79,02%

21,24%

79,57%

16,52%

70,07%

25,59%

84,60%

10,87%

62,58%

29,13%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Granada

77,24%
total

19,02%
total

67,09%

75,04%

57,86%

89,60%

55,48%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Huelva *

72,51%
total

73,59%

30,85%

83,12%

14,67%

69,93%

33,33%

88,10%

9,01%

57,11%

32,79%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Jaén

77,11%
total

21,16%
total

76,75%

21,19%

80,51%

12,91%

63,49%

27,19%

87,24%

8,68%

54,43%

28,24%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Málaga

75,05%
total

17,67%
total

72,44%

21,55%

75,39%

16,92%

67,51%

18,11%

81,48%

8,98%

61,83%

20,94%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad de Sevilla

72,24%
total

17,51%
total

86,71%

82,02%

85,33%

58,38%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Universidad Pablo de Olavide *

82,56%
total

77,02%

21,65%

78,85%

16,38%

69,69%

23,38%

85,31%

9,40%

59,52%

25,12%

Arte y
Humanidades

Ciencias Sociales
y Jurídicas

Ciencias

Ciencias de
la Salud

Ingeniería y
Arquitectura

>> Comunidad de Andalucía

75,51%
total

18,44%
total

* No aportan datos de tasa de abandono

50 ANDALUCÍA abcdesevilla.es/andalucia
 DOMINGO, 13 DE DICIEMBRE DE 2015 ABC

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

120000

26141

Diario

1619 CM² - 178%

22703 €

50-51

España

13 Diciembre, 2015

usuario
Resaltado

usuario
Resaltado



A. R. V. 

SEVILLA 

Marzo de 2014. La Universidad 

de Córdoba (UCO) anula la con-

vocatoria de la cátedra de Filo-

logía Latina porque uno de los 

aspirantes a la misma, el profe-

sor Gabriel Laguna, había dise-

ñado a su medida tanto el traje 

del puesto como el 

tribunal de evalua-

ción. Las alarmas sal-

taron cuando otros 

cinco candidatos a la 

misma plaza, que fue-

ron avisados por un 

filtrador anónimo, 

denunciaron las irre-

gularidades ante la 

Universidad. En la re-

solución aprobada por el conse-

jo de gobierno de la UCO se ad-

vierte de que la maniobra utili-

zada por el docente perseguía «el 

sueño dorado de todo profesor»: 

conseguir una plaza en su cen-

tro de trabajo. Más de tres años 

y medio después de la convoca-

toria, el concurso sigue sin resol-

verse. Se da la paradoja de que el 

mismo docente que confeccionó 

el proceso bajo sospecha recu-

rrió a los tribunales la adjudica-

ción de otra plaza en la Univer-

sidad de Jaén mediante un con-
curso donde él había participado. 

La historia se repite en otros 

campus aunque no siempre aca-

ba en los juzgados. La endoga-

mia es un mal extendido y difí-

cil de erradicar en la universidad 

española, fruto de un sistema de 

selección que suele privilegiar en 
la obtención de plazas de docen-

te o investigador a los aspiran-

tes locales que colaboran con el 

mismo centro que convoca el con-

curso.  

Por primera vez, el Ministerio 

de Educación aporta cifras sobre 

este problema a nivel autonómi-

co. En Andalucía, el 75,5 por cien-

to de los profesores trabaja en la 

misma universidad 

en la que se ha for-

mado y ha leído la te-

sis. La tasa nacional 

es inferior: 72,8 por 

ciento. Las universi-

dades andaluzas son 

más endogámicas, 

según estos datos, 

que la de la Comuni-

dad foral de Navarra, 

donde sólo el 47,2 por ciento de 

sus docentes empleados se doc-

toraron en este campus.   

Promesas electorales 

Ciudadanos es el único partido 

que ha entrado de lleno en este 

debate. Para acabar con la «en-

dogamia» de los ecosistemas uni-

versitarios, en su programa pro-

pone establecer pruebas públi-

cas para la contratación directa. 

Curiosamente, Podemos, cuya 

cúpula está copada por profeso-

res universitarios, no plantea 
cambiar el sistema de selección.

La endogamia 
llega al 75% de  
los profesores
∑ El sistema de 

selección favorece 
a los aspirantes del 
mismo centro

Puestos a medida

¿Por qué abandonan los estudios? 

En esta decisión influyen factores de 

distinto tipo como la elección de una 

carrera equivocada, el cambio a otro 

grado en la misma universidad, no ha-

ber superado el tope de créditos exi-
gidos o causas económicas, agravadas 

por el recorte de las becas de estudio.  

En torno al 25% de los alumnos que 

desertan lo hacen para cambiar de ti-

tulación. Pero no hay estudios que per-

mitan conocer con exactitud cuántos 

salen del sistema definitivamente. 

Causas del fracaso 

Tampoco hay un patrón fijo. Juan Her-

nández Armenteros, profesor de Eco-

nomía Aplicada de la Universidad de 

Jaén y coordinador del estudio, desta-

ca que «el abandono se produce con 

mayor intensidad en las titulaciones 

que exigen menor nota de acceso. En 

Ciencias de la Salud tienen una nota 

de acceso muy elevada y el abandono 

es muy reducido»: el 9,4 por ciento 

frente al 25,1 que se produce en las ca-

rreras relacionadas con la Ingeniería 

o la Arquitectura o el 21,6% que se da 

en Artes y Humanidades. «El compo-

nente vocacional es un factor muy im-

portante», aclara. Las circunstancias 

económicas y personales influyen. «El 
becario abandona menos los estudios 

y menos las mujeres que los hombres. 

Se abandonan más las titulaciones que 

son más difíciles como las Matemáti-

cas o Físicas, y aquellas titulaciones 

que piden una baja nota, como las Hu-

manidades», explica. 

Las universidades tienen una tasa 

de abandono que fluctúa entre el 17% 

que se da en el campus de Córdoba y 

el 21,1% en Jaén. En Sevilla y Málaga 

son del 17,5 y 17,7%, respectivamente, 

similar a la media nacional, 17,8%. 

El nivel académico también se mide 

por la tasa de éxito, que relaciona el 

número de créditos superados por los 

estudiantes matriculados en un cur-

so con los créditos presentados a exa-

men. Los campus andaluces tienen 

una tasa de éxito del 82,8%, por deba-

jo del registro nacional (84,9).  

El rendimiento académico en las 

universidades públicas andaluzas es 

del 75%. Es decir, no se aprueban uno 

de cada cuatro créditos en los que se 

matriculan en cada curso. La Univer-

sidad Pablo Olavide, en Sevilla, saca 

ventaja al resto de campus andalu-

ces, con una tasa de rendimiento del 

82,6%.   

Para elaborar la información, ABC 

ha omitido el informe de fiscalización 

de las universidades públicas de 2012, 

basado en el estudio de la Cámara de 

Cuentas, que muestra una caída de los 

alumnos egresados en Andalucía del 
57% desde 2008 a 2012. Expertos con-

sultados por este periódico han halla-

do en él datos incompletos y erróneos.

√ 
Puntos de vista 

MANUEL TORRALBO 

SECRETARIO GRAL 
DE UNIVERSIDADES  

«La tasa de 
éxito en el curso 
2012/13 es del 84,7%, sólo 
algo por debajo de la 
media nacional»  

GENOVEVA MILLÁN 

PROFESORA DE 
ECONOMETRÍA DE 
UNIV. LOYOLA 

«El número de 
egresados en 
Andalucía ha crecido 
respecto a 2008 debido a 
la crisis y el paro» 

ALBA LÓPEZ 

CONSEJO DE 
ALUMNOS DE LA 
HISPALENSE 

«El abandono 
viene motivado 
principalmente por el 
precio de las tasas; 
creemos que deben de 
rebajarse para frenarlo»

SITARIO

Bajo sospecha 
Algunas 

denuncias de 
trato de favor a 
docentes locales 

acaban en los 
tribunales
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

Juan Hernández Armenteros, profesor 

titular de Economía de la Universidad 

de Jaén, podría escribir una tesis sobre 

el mapa universitario. Dirige el infor-

me de la Conferencia de Rectores de 

las Universidades Españolas (CRUE), 

«La universidad española en cifras». 

Desde su profundo conocimiento, plan-

tea propuestas para hacer la gestión 

más eficiente y racional. 

 
—Teniendo en cuenta la elevada tasa 
de paro entre los jóvenes, ¿las uni-
versidades han adaptado su oferta a 
esta realidad? 
 —Las universidades pueden hacer 

poco. Las señales que les llegan de la 

sociedad no incentivan esa reducción. 

Si la señal que tiene es que todos los 

años le demandan las titulaciones que 

ofrece, lo que hacen es dar satisfac-

ción a esa demanda. En Andalucía el 

90% de titulaciones de grado tienen 

demanda suficiente para impartirse.  

—¿La crisis ha cambiado los títulos 
que son demandados por parte de los 
estudiantes? 

—Como la obra civil ha bajado nota-

blemente, se ha reducido la demanda 

de Arquitectura o Ingeniería. Se han 

concentrado muchos estudiantes en 

aquellas titulaciones que son comodi-

nes y polivalentes como Derecho y Eco-
nomía o que tienen salida a través de 

oposiciones como Educación. Pero hay 

titulaciones como Periodismo que son 

vocacionales y siguen siendo deman-

dadas a pesar de las dificultades para 

encontrar empleo.  

—¿Sobran universidades? 
 —No. En Andalucía hay una apuesta 

clara por un modelo de proximidad 

que ha facilitado que la tasa de esco-

laridad universitaria aumente. Se han 

ido creando universidades generalis-

tas a imagen y semejanza de las de Se-

villa y Granada, que eran el antiguo 

embrión del sistema en Andalucía. Es 

verdad que hay titulaciones de poca 

demanda y sí es pertinente plantear-

se su reducción, concentrándolas en 

algunas universidades y favoreciendo 

la movilidad de aquellos que quieran 

cursarlas. También habría que cam-

biar las condiciones en función de la 

capacidad económica de cada uno.  

—En mayo de 2014, el anterior con-
sejero que tenía las competencia so-
bre las universidades, José Sánchez 
Maldonado, planteó cerrar faculta-
des con poca demanda. Encontró tan-
ta resistencia que tuvo que rectificar 
al poco tiempo. 
 —Esto es muy difícil. La manera de lle-

varlo a la práctica es mediante un aná-

lisis objetivo del mapa de titulaciones 

para ver el comportamiento que han 

tenido en los últimos diez o quince 

años. Ese debate no está abierto por-

que las universidades encuentran la 

complicidad interesada de ayunta-

mientos, diputaciones y colegios pro-

fesionales que no quieren verse priva-

dos de un centro universitario próxi-

mo. Hay que permitir que cuando un 

alumno quiera estudiar una determi-

nada titulación que no esté próxima, 

pueda hacerlo con ayudas públicas.  

—¿Por qué ninguna universidad an-
daluza aparece entre las cien prime-
ras en los rankings internacionales? 
 —La actividad investigadora en las uni-

versidades tienen un tratamiento mar-

ginal. Tenemos un sistema bastante 

homogéneo, con unos niveles de cali-

dad aceptables para la inversión que 

se realiza: no tenemos universidades 

excelentes pero tampoco de baja cali-
dad. Habría que duplicar la inversión 

en investigación en relación con el PIB 

para situarnos en la media de Europa. 

Difícilmente el Betis o el Granada po-

drán ser campeones de la Liga mien-

tras Barcelona y Madrid mantengan 

los presupuestos que tienen. Pero tam-

bién es cierto que las cualidades de 

nuestros titulados son reconocidas 

cuando salen fuera. Por tanto, no pa-

rece que lo hagamos tan mal aquí. 

—¿Qué efectos va a tener la reforma 
educativa que promovió el exminis-
tro José Ignacio Wert, que obliga a 
cursar carreras más cortas? 

—Yo creo que nuestros grados son fuer-

tes y no hay que devaluarlos. El pro-

blema está en los másteres, que no pue-

den convertirse en una continuidad 

del grado. Deben tender a la especia-

lización y estar orientados al merca-

do laboral. La reforma no puede ser 

homogénea. Habrá titulaciones que 

puedan acortarse y otras que no.  

—¿El modelo actual de financiación 
de las universidades es sostenible? 

—El modelo es sostenible siempre y 

cuando se mejore la asignación de re-

cursos y los procesos de análisis de re-

sultados tanto a la institución como a 

sus usuarios. La educación universi-

taria no es obligatoria y no puede ser 

que la aportación para el hijo de un de-

sempleado que para otro con una ren-

ta familiar de 800.000 euros al año. No 

se puede vivir tampoco en la univer-

sidad. A todos los alumnos tenemos 

que exigirles un progreso y un tiempo 

para alcanzar la titulación. Por eso es 

importante evaluar a los alumnos en 

el primer semestre del primer curso. 

Las normas de permanencia que te-

nemos en Andalucía son muy, muy la-

xas, y esto hay que cambiarlo. 

Juan Hernández 
«No se puede vivir en 
la universidad; hay 
que exigir un tiempo 
para sacar el título»
PROFESOR DE ECONOMÍA APLICADA

∑ Aconseja evaluar a los alumnos en el primer 
semestre para evitar la alta permanencia y 
reducir las carreras que tienen poca demanda 

ABC 

El coste del fracaso universitario  La opinión de los expertos

√
Revisión de las carreras 
«No sobran universidades, 
pero sí hay titulaciones con 
poca demanda y había que 
plantearse su reducción» 

Deserción en las aulas 
«Para controlar el abandono 
las universidades deberían 
evaluar a los alumnos                                 
en el primer semestre» 

Ránking de campus 
«Hay que invertir más en 
investigación. Difícilmente 
podremos ser campeones 
con estos presupuestos» 

La reforma de Wert 
«El problema está en los 
másteres; deben tender a la 
especializacion y no ser sólo 
una continuación del grado»

abcdesevilla.es/andalucia
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EL MAGMA ANDALUZ

IRENE ADLER

Calidad
inactiva
k’UNIDAD DE CALIDAD. Se pone una a bucear
en organigramas y llega a hallazgos sorpren-
dentes, como el de la Unidad de Calidad de
las Universidades Andaluzas, que tiene su
plan y todo pero, sin embargo, no parece que
sea la suya una actividad fren6tica. No pone
qui6n es el responsable de1 consorcio ni que
se hayan llegado a conclusiones o a informes
evaluadores sobre la calidad de la educaci6n
superior. Hubo un seguimiento de un plan de
mejora que acab6 hace diez afios. A lo mejor
convendria eliminar la web, no vaya a ser
que alguien piense que nos tomamos en se-
rio la evaluaci6n de las universidades.

k.H~ROE ADMINISTRATIVO, Alvaro G6mez de
Terreros le ha ganado a la Junta casi diez
afios despu6s de que se examinara para en-
trar en el cuerpo de arquitectos de la Admi-
nistraci6n auton6mica. E1 dia 11 pudo elegir
destino, despu6s de pelear su plaza en los tri-
bunales. Enhorabuena, no todo el mundo
puede o quiere estar ese tiempo luchando.

k.REHABILITACII~N DE FAMILIAS. La Junta publi-
ca el decreto que regula la gesti6n del Pro-
grama de Tratamiento a Familias con Meno-
res en situaci6n de riesgo o desprotecci6n, o
sea, hogares en los que se ha detectado que
los nifios no viven en las mejores condicio-
nes pero que se considera que los equipos de
servicios sociales les pueden enseflar a cam-
biar las dinilmicas de esas casas, antes de
considerar una retirada de custodia. Ade-

<,Aunque Susana Diaz le dijo
a Carlos Alsina que la Junta
no gestiona Fondos Jeremie
desde 2011, el BOJA le
vuelve a quitar la raz6n)~

mils, la Junta establece que para financiarlo
se hariln transferencias a los ayuntamientos,
mils que convocar subvenciones, como se
hacia antes. Algo que, sin duda, agradecerfin
los gestores municipales. A cambio, el decre-
to fija con exactitud el nfimero de equipos
que deben tener los municipios dependien-
do de su poblaci6n. Cada equipo estaril for-
mado por un psic61ogo, un trabajador social
y un educador social. Ademils, muy impor-
tante, tendriln flexibilidad horaria, o sea, tra-
bajariln por las tardes, que suele ser cuando
las familias estiln en casa.

k.FONDOS JEREMIE, Aunque la presidenta de la
Junta, Susana Diaz, dijera en aquella entre-
vista con Carlos Alsina que la Junta no ges-
tiona fondos Jeremie desde 2011, el BOJA le
vuelve a quitar la raz6n y publica las opera-
ciones que se han hecho con cargo a estos
fondos. A1 menos, desde el filtimo listado, si
parece que ahora se los dan a empresas an-
daluzas. Hay pocas entradas de capital de la
Junta en compafiias pero destaca el mill6n y
medio de euros que ha puesto para estar en
Clever Tecnologia, en Tomares. Hay otra de
200.000 en Adsmurai, una empresa con sede
en Barcelona y oficinas por todo el mundo.
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MÁLAGA. Con la proclamación de-
finitiva de resultados por parte de la 
junta electoral el viernes, José Ángel 
Narváez es ya rector de la Universi-
dad de Málaga. El mismo viernes asis-
tió al Consejo Andaluz de Universi-
dades, en el que los rectores acorda-
ron reclamar a la Junta más presu-
puesto para las universidades anda-
luzas. Como dijo en la campaña, quie-
re marcar su propio estilo. Y ya ha 

dado algunos pasos significativos. Ha 
recuperado el despacho en el pabe-
llón de gobierno de El Ejido porque 
«la Universidad está aquí» y no en el 
Paseo del Parque; prepara la reforma 
de los estatutos para limitar el man-
dato de cargos electos a dos legisla-
turas y dará a conocer en breve a su 
equipo de gobierno, con once vice-
rrectores y una delegada de Igualdad. 
Un bono social para alumnos sin re-
cursos y una auditoría de la Funda-
ción General, que pasará a ser públi-
ca, son algunas de las medidas de su 
programa que pone en marcha.  
–Se ha estrenado como rector con 
una reunión del Consejo Anda-
luz de Universidades. ¿Cómo ha 
ido este primer acto oficial y qué 

asuntos han tratado? 
–Ha sido un encuentro cordial, te-
nía relación previa con muchos de 
los rectores andaluces; lo que sí ha 
sido muy agradable es encontrarme 
con la rectora de Granada, que es ade-
más una especial amiga mía desde 
hace mucho tiempo. Ha sido una re-
unión en la que hemos tratado sobe 
los presupuestos del año próximo y 
discutido la propuesta de la Junta, 
que aunque incrementa algo los pre-
supuestos, creemos que no es lo su-
ficiente para apostar por las univer-
sidades públicas. Hemos discutido 
un reparto del dinero por el peso de 
las universidades. 
–¿Cuánto tiempo pide para llevar 
a cabo su programa electoral? 

–Hemos elaborado un programa para 
cuatro años y yo me planteé un go-
bierno para cuatro años. Y por lo tan-
to en este periodo vamos a hacer las 
estrategias adecuadas para que poda-
mos cumplir el programa electoral.  
–En campaña ya se pronunció a fa-
vor de limitar la duración de los car-
gos electos a dos mandatos, ¿cuán-
do lo aprobarán? 
–Ahora entramos en un proceso de 
elección de las juntas docentes y del 
claustro. En el primer claustro que 
convoquemos una vez renovado va-
mos a proponer la reforma de los es-
tatutos con una serie de iniciativas 
que llevamos en el programa, como 
la figura del investigador y el man-
dato de que todos los cargos electos 

tengan una duración de ocho años 
como máximo, de rector a directo-
res de departamentos. 
–Comentó que Metro Málaga de-
bería compensar a la Universidad 
por haber partido en dos el campus. 
¿Qué tipo de compensaciones re-
clamará? 
–En primer lugar queremos negociar 
con Metro Málaga una tarjeta que 
haga posible que la comunidad uni-
versitaria viaje más barato, lo mismo 
que lo tenemos con la EMT. Pero tam-
bién me gustaría que Metro Málaga 
participara en otros proyectos, en te-
mas relacionados con el emprendi-
miento y la empleabilidad. Creo que 
es una organización que puede ayu-
dar y con la que podemos colaborar 
en el mejor futuro de nuestros estu-
diantes, y estoy abierto a otras ini-
ciativas relacionadas con algunos as-
pectos que a ellos les pueden intere-
sar. Me gustaría tener una buena re-
lación, aunque lo expresara de un 
modo un tanto dramático, pero es 
así, tenemos el campus dividido, pero 
me gustaría participar y colaborar con 
la empresa más allá de que el metro 
pase por el campus.  
–¿Se atrevería a fijar un plazo para 
que la ampliación de Teatinos se 
convierta en esa soñada ciudad uni-
versitaria? 
–La creación del bulevar y ese gran 
parque urbano creo que lo vamos a 
tener en cuatro años. La vida univer-
sitaria y el campus completamente 

«La endogamia es criticable  
cuando incorporamos a los  
nuestros sin que sean buenos»
José Ángel Narváez.  Rector de la Universidad de Málaga

FRANCISCO 
GUTIÉRREZ

 fgutierrez@diariosur.es 

José Ángel Narváez, en los  
jardines de la Facultad de  

Económicas, en el campus  
de El Ejido. :: NURIA FAZ
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construido va a requerir un periodo 
más largo y probablemente no lo veré 
como rector. 
–Se ha mostrado dispuesto a que 
ningún alumno tenga que abando-
nar sus estudios por motivos eco-
nómicos, ¿cómo piensan hacerlo? 
–Lo hemos dicho en la campaña y lo 
recogemos en nuestro programa: nin-
gún alumno tendrá que dejar los es-
tudios por problemas económicos. Si 
no tiene recursos económicos, no 
sólo basta con abonarle la matrícula. 
Por eso planteamos lo que llamamos 
bono social, que tendremos que de-
finir y perfilar adecuadamente, pero 
con el que tratamos de que el alum-
no beneficiario esté en condiciones 
de igualdad con el resto de estudian-
tes, con lo cual a esos estudiantes 
también les vamos a ayudar a que 
pueda llevar una vida académica y 
universitaria de forma adecuada, por-
que el bono es una bolsa de ayuda 
para comedor, transporte, adquisi-
ción de material u otros gastos nece-
sarios, además de la matrícula.  
–¿Plantea nuevos estudios de gra-
do en la UMA? 
–La oferta de grados de la UMA está 
suficientemente dimensionada. Lo 
que me gustaría hacer es explorar el 
campo de dobles grados, no porque 
la Universidad de Málaga tenga que 
ofertar más títulos, sino porque lo que 
tenemos que buscar es la mejor for-
mación de nuestros estudiantes. Ante 
un futuro en el cual la formación o el 
desarrollo de las carreras profesiona-
les ha cambiado mucho, nosotros te-
nemos que favorecer que nuestros es-
tudiantes tengan unos conocimien-
tos transversales lo más amplios po-
sibles. Por esto tenemos que hacer un 
análisis profundo de cuáles son los 
dobles grados que podemos imple-
mentar para que la formación de nues-
tros estudiantes sea mejor y que la 
posibilidad de desarrollar su carrera 
profesional sea mayor. 
–Comentan que no habrá más pri-
vatizaciones de servicios pero, ¿se 
plantea recuperar algunos? 
–Tal como está ahora la Universidad 
y sus problemas de financiación se-
ría muy arriesgado intentar recupe-
rar esos servicios, que son fundamen-
talmente limpieza y seguridad. Pre-
fiero utilizar los recursos económi-
cos que tenemos para fortalecer la 
plantilla, otros servicios que están 
en situación precaria. Quizás en un 
futuro se podría plantear, pero no es 
el objetivo fundamental. 
–¿Qué piensa hacer respecto a la 
Fundación General de la UMA? 
–Lo primero que voy a hacer es una 
auditoría de la Fundación, no sólo 
económica, sino también de su fun-
cionamiento, y el objetivo final es 
transformarla en una fundación pú-
blica. Creo en las fundaciones, son 
herramientas útiles para las univer-
sidades, pero creo que deben ser pú-
blicas, y los pasos que daremos en es-
tos años, tras un análisis de saber 
cómo están las cosas, van en ese sen-
tido, hacia su transformación en una 
fundación pública. 
–Van a crear una vicegerencia para 
la gestión de proyectos I+D+i, y tam-
bién van a centralizar todo lo rela-

cionado con los contratos de inves-
tigación. ¿son medidas para evitar 
un nuevo ‘caso Errejón’? 
–Como universidad tenemos que ser 
mucho más ágiles en la gestión de 
todo lo relacionado con la investiga-
ción. Esa vicegerencia está pensada 
también para dar un apoyo a los in-
vestigadores y quitar burocracia; úl-
timamente nos hemos cargado de bu-
rocracia y si queremos apoyar la in-
vestigación de verdad lo que tenemos 
que hacer es desburocratizarla y que 
los investigadores se dediquen a in-
vestigar, con esos apoyos, la vicege-
rencia y unas figuras nuevas, los ges-
tores en investigación, que son fun-
cionarios que ayudan a los investiga-
dores en la gestión de los proyectos 
de una manera personalizada. Esto 
también servirá para poner orden y 
facilitar que no ocurran determina-
das cosas, aunque no es el objetivo, 
pero será una de las consecuencias, 
un mejor control de cómo se hacen 
las cosas. 
–¿Se ha gestionado bien este tema 
desde la UMA? 
–Desde el punto de vista administra-
tivo ha estado muy bien gestionado. 
Lo que ocurre es que es un proceso 
largo, nosotros tenemos que dar ca-
bida a todos los recursos y medios de 
defensa y esto alarga el proceso. 
–Como sabe, hay determinados pri-
vilegios sociales para los trabajado-
res, como subvenciones para libros, 
gafas o tratamientos médicos, ¿pien-
sa mantenerlos? 

–Son ayudas sociales que están reco-
gidas en convenio y se aplican según 
la normativa. 
–La Universidad ha sido tachada de 
endogámica, por la incorporación 
de profesionales formados en la mis-
ma institución, ¿se puede corregir 
esta práctica?  
–En esto de la endogamia hay que 
ser valientes y decir las cosas claras: 
hay una endogamia buena y una en-
dogamia mala. La mala, que está de-
sapareciendo de la universidad, es 
aquella en la que se eligen a las per-
sonas sin tener los méritos adecua-
dos. Y es buena cuando se elige a las 
personas que tienen los méritos ade-
cuados. Pero, ¿qué ocurre en la Uni-
versidad? En un grupo de investiga-
ción donde se está formando un be-
cario, que trabaja, sale al extranje-
ro, tiene un rendimiento, publica, 
no es malo que esa inversión que 
se ha hecho en formación con 
fondos públicos luego se re-
cupere. Lo que sí hay que 
procurar es que esa en-
dogamia sea siempre 
buena, que esa forma-
ción sea la mejor, que 
podamos incorporar a 
los nuestros cuando 
sean buenos, el pro-
blema es cuando in-
corporamos a los 
nuestros sin ser bue-
nos, pero eso se está 
perdiendo. 
–¿Cómo plantea diversi-

ficar las fuentes de financiación de 
la UMA? 
–De entrada, defiendo que la finan-
ciación de la universidad pública debe 
ser fundamentalmente pública. Pero 
sí es cierto que para determinadas ac-
ciones relacionadas fundamental-
mente con la investigación y el em-
prendimiento tenemos que recurrir 
a otros fondos. Queremos hacer una 
doble estrategia. En primer lugar, po-
ner en marcha un plan de mecenaz-
go, que nunca hemos hecho, y un 
plan de financiación de determina-
dos programas por parte de entida-
des privadas. La UMA es muy activa 
en fondos europeos de investigación, 
como el Horizonte 2020, pero hay 
muchos otros escenarios comunita-
rios donde buscar financiación que 
no se han explorado. 
–¿Qué se puede hacer para dar ‘vi-
sibilidad’ a la UMA y que aparezca 
en los ránkings internacionales? 
–Tenemos que hacer una política ac-
tiva para estar en los ránkings. Re-
quieren que una universidad no sólo 
tenga buenos resultados, sino tam-
bién que se sepan esos resultados. En 
ese sentido vamos a hacer una polí-
tica activa de visualización. La UMA, 
como muchas universidades españo-
las, tenemos un problema por la im-
portante carga de Ciencias Sociales 
y Humanidades, cuyas publicacio-

nes, aunque sean de calidad, no es-
tán, por ejemplo, en JCR –una publi-
cación que evalúa el impacto y rele-
vancia de artículos científicos–. Quie-
ro hacer visible la Universidad en los 
ránking y también socialmente. 
–¿La relación con determinadas ad-
ministraciones es suficientemen-
te fluida?  
–Puede mejorar mucho. Somos una 
institución que no tenemos proble-
ma con ninguna administración, ni 
local, ni regional ni nacional. Pero sí 
es cierto que hay que establecer fo-
ros donde la interlocución sea más 
fluida.  
–Ha mostrado su interés en parti-
cipar en la gestión del CioMijas, por 
qué? 
–Para nosotros es algo estratégico, nos 
puede servir no sólo para la forma-
ción sino que ahí queremos hacer una 
experiencia muy interesante, rela-
cionada con la formación dual, la pro-
fesional y las ‘pasarelas’ entre FP y 
universidad. Creo que la universidad 
debe estar en materia de formación 
en otros niveles que no son sólo los 
de enseñanza superior, sobre todo 
para facilitar que pueda haber un trán-
sito de personas que vienen de la FP 
que puedan formarse mejor en la uni-
versidad y que sea permeable en am-
bos sentidos. Y desde luego, no lo es-
condo, que la UMA tenga presencia 
en una zona de Málaga con un valor 
estratégico muy importante.  
–También quieren construir un cen-
tro de formación turística, hoste-
lera y gastronómica. ¿Son compa-
tibles ambas cosas? 

Otra cuestión es que nosotros ten-
gamos un centro de formación 

en turismo, porque es una de 
nuestras señas de identidad, 

de la universidad y de la 
provincia como sector eco-
nómico. Lo que quere-
mos hacer es un comple-
jo que sirva de servicios 
para la comunidad uni-
versitaria, instalaciones 
donde los estudiantes va-

yan a trabajar pero den 
también un servicio y sea 

centro de encuentro para 
todo la comunidad.

:: F. GUTIÉRREZ 
–¿Qué siente cuando jóvenes for-
mados en la UMA se tienen que ir 
fuera, a laboratorios internacio-
nales, porque aquí no encuentran 
un futuro profesional? 
-Siento frustración, y rabia, de que 
personas tan bien formadas, y que 
las hemos formado en las univer-
sidades públicas españolas, no pue-
dan seguir trabajando con nosotros. 
Y siento rabia cuando además es-

tamos desaprovechando y regalan-
do el talento que estamos creando. 
Me alegro por ellos, lógicamente, 
pero a mí me enfada. Como rector 
de una universidad pública y como 
ciudadano español siento frustra-
ción y siento rabia de que no poda-
mos aquí hacer lo que están hacien-
do fuera y no podamos darle opción 
a que desarrollen su talento como 
lo están desarrollando fuera y es 
una pena que utilicemos el dinero 

público español para fomentar y 
potenciar el desarrollo de otros paí-
ses. No tiene sentido. 
–En su programa hay un gran com-
ponente social, voluntariado, co-
operación al desarrollo, con el 0.7% 
del presupuesto, atención a la di-
versidad... ¡parece una ONG!  
–La Universidad es una institución 
pública y por tanto tiene que for-
mar, pero insisto en que nuestros 
estudiantes, además de ser profe-
sionales tienen que ser ciudadanos, 
y es importante que los valores se 
creen en la universidad pública. Esa 
acción social de la universidad en 
realidad es una acción formativa de 
nuestros estudiantes. Como insti-

tución pública tenemos un com-
promiso social para servir en la for-
mación a nuestros estudiantes. Es 
verdad que la universidad es un lu-
gar donde se viene a aprender, a for-
marse, pero no sólo para formar a 
un médico o a un ingeniero, sino 
formar a un ciudadano que, ade-
más, sea médico o ingeniero. 
–¿Cómo le gustaría que vieran los 
malagueños la Universidad? 
–Me gustaría que los malagueños 
vieran la Universidad como ‘su’ Uni-
versidad. Como un sitio abierto al 
que pueden ir y participar en la ges-
tión del conocimiento, donde se 
puede ir a aprender y a compartir. 
A mí me gustaría que la Universi-
dad sea para los malagueños una 
casa abierta, un sitio de referencia 
para la discusión, para la crítica, una 
institución suya.

Transportes 

«De Metro Málaga, que  
nos ha dividido el campus, 
espero colaboración en 
proyectos de innovación» 
Reforma de los estatutos 

«Vamos a limitar la 
duración de todos los 
cargos electos a 8 años» 
Relación con Málaga 

«Me gustaría que la UMA 
sea para los malagueños 
una casa abierta, un sitio 
de referencia para la 
discusión y el diálogo» 

Oferta formativa 

«La UMA no tiene que 
ofertar más títulos, sino 
buscar la mejor formación 
de nuestros estudiantes» 
Componente social 

«Nuestros estudiantes, 
además de ser 
profesionales, tienen         
que ser ciudadanos» 
Otras administraciones 

«No tenemos problemas 
con ninguna, pero es cierto 
que podemos entablar 
relaciones más fluidas»

SUS FRASES

«Siento rabia cuando 
alguien bien formado en la 
UMA se tiene que ir fuera»
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ESTUDIOS UNIVERSITARIOS PARA TODOS
El secretario general de Podemos en Arag6n, Pablo Echenique,
afirm(~ ayer al Comit~ Permanente de la Conferencia de Recto-
res de las Universidades Espaha (CRUE) que todo el mundo que
quiera estudiar en una universidad pt~blica podr~ hacerlo, ((sin
importar cu~nto dinero tiene en su cuenta corriente~).
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Educación

20D.- Podemos y los rectores coinciden en la
necesidad de un pacto de Estado por la
Educación y la Investigación

EUROPA PRESS

MADRID, 11 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El secretario general de Podemos Aragón, Pablo Echenique, y el presidente de la Conferencia de
Rectores de las Universidades Españolas (CRUE), Segundo Píriz, han coincidido este viernes en la
necesidad de que España cuente con un pacto de Estado por la Educación y por la Investigación.

   Ambos han mantenido un encuentro este viernes en la sede de la CRUE de Madrid, de cara a
conocer y debatir las propuestas que la formación que lidera Pablo Iglesias ha planteado de cara a las
próximas elecciones del 20 de diciembre, donde también comparten la necesidad de aumentar tanto
el número como la cuantía de las becas "para que nadie se quede sin estudiar" por cuestión
económica.

   "La educación es la principal herramienta para ascender socialmente y dar oportunidades por igual
a todos los ciudadanos", ha defendido Píriz, al tiempo que ha celebrado el clima de diálogo y "debate
constructivo" que se ha mantenido en el encuentro, a su juicio, "fundamental" para seguir
construyendo el sistema universitario español.

   Por su parte, Pablo Echenique, doctor por la Universidad de Zaragoza e investigador titular del
CSIC, ha defendido que su formación considera que no puede haber una recuperación económica sin
investigación, sin transferencia de conocimiento donde prime un tejido productivo que no dependa de
sectores que en tiempos de crisis no funcionan y sí de aquellos que promueven el valor añadido y la
tecnología.

   A su juicio, esa nueva economía es "fundamental" para que España "salga del pozo" y las
universidades son la "pieza clave", ya que el 60% de la investigación en España la realizan las
universidades.

   En este contexto, ha subrayado que la educación superior es un derecho que se ha sido "mermado
gravemente en los últimos años", a pesar de que cada año hay más y más estudiantes.
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EL PROBLEMA CON LA DOCUMENTACIÓN
CIENTÍFICA

   Otra de las propuestas que CRUE y Podemos concuerdan es en la posibilidad de que el Estado, "de
forma mancomunada", preste servicios a las universidades, según ha indicado Píriz. Así, se ha
hablado de la problemática que existe con numerosa documentación científica y que cada
universidad adquiere de forma individual.

   "Los precios son diferentes y además hay cursos en los que los investigadores no pueden acceder a
esa información por no disponer de dinero para realizar la compra conjunta de la bibliografía
científica", ha avisado.

   El también rector de la Universidad de Extremadura ha puesto como ejemplo Francia, un Estado
que hace la compra conjunta de la documentación bibliográfica, de forma que consigue "un precio
más asequible" para las universidades, y "así se vela por la igualdad de oportunidades" entre los
centros universitarios.

   Por otro lado, también han resaltado la necesidad de que se fomente la investigación, especialmente
en tiempos de crisis, y de forma anticíclica. Echenique, en este punto, se ha comprometido a
aumentar los recursos en investigación hasta llegar a una inversión del 2,7% del Presupuesto a final
de legislatura, además de doblar la cuantía de becas posdoctorales.

   "Además de venir a exponer programa he venido a escuchar y en Podemos no pretendemos tener la
varita mágica para resolver los problemas. Preguntamos a la sociedad civil por las soluciones que ya
conoce. Esta reunión ha sido muy fructífera por lo que he aprendido y por las sugerencias que he
recibido", ha señalado.

OTRAS PROPUESTAS DE PODEMOS

   Entre otros puntos, el líder de Podemos en Aragón ha recordado que Podemos se compromete a
aumentar el presupuesto en I+D y también a hacer una reforma del estado autonómico, en su opinión
"fundamental" para financiar las universidades públicas, que se encuentran en manos de la
administración autonómica, que durante la crisis ha sufrido recortes.

   Echenique ha subrayado también que Podemos derogará la LOMCE, desigualmente aplicada en las
comunidades autónomas. "Entendemos que hay que luchar por alcanzar un pacto social en educación
cuando esa ley se hizo de forma unilateral por el PP", ha precisado.

   Sobre el sistema del 3+2, el dirigente de Podemos dice que quiere volver al sistema anterior pero
con diálogo con las universidades. "Este formato ha encarecido la educación superior y la ha hecho
menos igualitaria y accesible a todo el mundo. Nos planteamos su reforma en conversaciones con la
CRUE y con todos los agentes sociales que tengan que ver con la educación superior. No ha sido una
buena idea ir a este modelo y esa contestación social está justificada", ha apostillado.
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Educación

Las universidades ven "necesario" que se
impulse un plan "real" y "estratégico" de
investigación en España

EUROPA PRESS

Más de 180 personas han participado en Pamplona en las XXIII Jornadas de
Investigación de las Universidades Españolas

   PAMPLONA, 11 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El presidente de la Comisión Sectorial de I+D+i de Crue Universidades Españolas, José Carlos
Gómez Sal, ha considerado "necesario" que se impulse un plan "real" de investigación en España, un
plan "estratégico" para "ver exactamente cómo se están haciendo las cosas, cómo son las situaciones
actuales y hacia dónde se debe ir". "Las universidades estamos dispuestas a trabajar", ha destacado.

   Así lo ha señalado Gómez Sal en una rueda de prensa que ha ofrecido este viernes en Pamplona
con motivo de las XXIII Jornadas de Investigación de las Universidades Españolas, en las que han
participado más de 180 personas y en las que se ha analizado la situación de la investigación en las
universidades.

   Junto al presidente de la Sectorial de I+D+i de Crue Universidades Españolas han comparecido el
vicerrector de Investigación de la Universidad Pública de Navarra (UPNA), Ramón Gonzalo; la
vicerrectora de Investigación de la Universidad de Navarra, Iciar Astiasarán; y la vicerrectora de
Investigación de la Universidad de Alicante, Amparo Navarro.

   José Carlos Gómez Sal, presidente de la Comisión Sectorial de I+D+i y rector de la Universidad de
Cantabria, ha destacado que "más del 60 por ciento" de la investigación nacional "se hace en las
universidades", una "peculiaridad de nuestro país".

   Sobre los problemas actuales, ha detallado que "lógicamente" la crisis "se ha sentido en la
investigación" y ha explicado que los dos puntos "fundamentales" en los cuales las universidades
tienen ahora mismo mayor incidencia son "en los procesos de gestión de la investigación, tanto de
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financiación como también de recursos humanos".

   "Estos dos son los puntos que resumen la preocupación máxima de las universidades, son dos cosas
que nos han lastrado mucho", ha expuesto Gómez Sal, para remarcar que lo concerniente a los
recursos humanos se ha visto "agravado" por "la exigencia de la tasa de reposición de los últimos
años que ha estancado y dificultado enormemente tanto la carrera académica individual como el
desarrollo de políticas de personal adecuadas en las universidades".

ESPAÑA DEBE SER UN PAÍS "ATRACTIVO" PARA LOS
INVESTIGADORES

   Por otro lado, el presidente de la Comisión Sectorial de I+D+i de Crue Universidades Españolas ha
esperado que "poco a poco" se "vuelvan a encontrar las vías para que España sea realmente un país
atractivo para hacer investigación", de tal modo que "los nuestros puedan volver después de
completar su formación en el extranjero".

   "La ciencia es global, universal, un investigador que no ha salido de su país nunca tiene carencias,
pero el problema es que no deben salir obligados y que tienen que tener posibilidades de poder
volver", ha apuntado.

   Asimismo, ha considerado que los efectos de la crisis en cuanto a resultados de investigación
"todavía no han empezado a notarse", dado que "uno publica las cosas que ha hecho en los años
anteriores". Así, ha dicho que está "expectante" para ver "qué va a pasar en los próximos años"
cuando se notará qué trabajos se han desarrollado durante la crisis.

   Ha destacado que en estos años de crisis "en las universidades y los centros de investigación se ha
seguido trabajando con un voluntarismo extraordinario para no perder el tren", pero ha indicado que
"hay que estar atento a ver cuáles son los resultados los próximos años".

"IMPORTANTE PRODUCTIVIDAD CIENTÍFICA" EN
NAVARRA

   En cuanto a la situación de la investigación en Navarra, la vicerrectora de Investigación de la
Universidad de Navarra, Iciar Astiasarán ha resaltado que la Comunidad foral tiene "una importante
productividad científica" y ha puesto en valor que en ambas universidades "hay buena productividad
y grupos de investigación relevantes".

   No obstante, ha reconocido que "todo es mejorable" y ha apostado por impulsar "ayudas de
financiación pública para la atracción de talento o becas para motivar a los buenos estudiantes a
realizar tesis doctorales", cuestiones para las que se están manteniendo conversaciones con el
Gobierno foral.

   También el vicerrector de Investigación de la UPNA, Ramón Gonzalo ha destacado que Navarra
está "bien posicionado" en cuanto a productividad investigadora y ha valorado que el Ejecutivo
"vaya a impulsar la investigación". "Hay varios movimientos para volver a retomar los contratos
predoctorales que estaban parados en Navarra desde el año 2011", ha resaltado.

CONCLUSIONES DE LAS JORNADAS

   En las jornadas, que ha reunido a los máximos representantes de investigación de las universidades
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españolas, se ha constatado "la creciente dificultad en los procesos de justificación exigida en las
convocatorias del Ministerio de Economía y Competitividad" y se ha solicitado que "estos procesos
se adapten a las verdaderas necesidades y exigencias de una investigación acorde con los tiempos
actuales".

   Además, la Comisión Sectorial de I+D+I de Crue ha valorado de forma positiva la reciente
aprobación de la Agencia Estatal de Investigación y ha considerado "fundamental" la autonomía de
esta agencia "respecto a los poderes políticos".

   También ha expresado su consideración "favorable" de la homologación salarial de los contratos
predoctorales del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte frente a los gestionados por el
Ministerio de Economía y Competitividad y ha considerado que sería "conveniente" equiparar la
dotación económica también para aquellas personas que obtuvieron este tipo de contrato en 2013 y
2014.

   Además, ha defendido que, ante los nuevos tipos de estructuras y centros de investigación no
asociados a universidades, es "absolutamente necesario establecer un modelo adecuado para la
investigación en España que contemple estas nuevas situaciones y que tenga en cuenta las
especificidades de la investigación universitaria".
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Educación

El Gobierno aprueba el carácter oficial de 34
títulos de grado, 146 de máster y 20 de
doctorado
MADRID, 11 Dic. (EUROPA PRESS) -

   El Consejo de Ministros ha acordado establecer el carácter oficial de 34 títulos universitarios de
Grado, 146 títulos de Máster y 20 programas de Doctorado, y su inscripción en el Registro de
Universidades, Centros y Títulos.

   Con el establecimiento de carácter oficial de todos estos títulos son ya 2.759 los títulos de Grado
incorporados al Registro de Universidades, Centros y Títulos, además de 4.461 títulos de Máster y
2.794 programas de Doctorado.

   A fecha de hoy, se han verificado por el Consejo de Universidades 2.810 títulos de Grado, 4.594
títulos de Máster y 2.883 programas de Doctorado.
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